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Hemos entrado ya en el último mes de este año y 
recorrido un camino largo, pero que a la vez a muchos 
nos ha parecido corto. El tiempo es el mismo, no 
cambia; lo que cambia es el ritmo de vida en el que 
estamos inmersos. Este aceleramiento nos parece 
que la vida se nos va sin darnos cuenta, se gasta, 
se diluye, se disuelve, se acaba. Por esto es por lo 
que se nos dice que debemos aprovechar el tiempo; 
y es que, ¡todo tiene su tiempo! Y para nosotros, 
es el tiempo de volvernos hacia Dios. Por esto nos 
preparamos en estos días para recibirlo con gozo y 
alegría, no solo en el pesebre que preparamos en 
una esquina de la casa o en otros lugares fuera, sino 
y, sobre todo, nos preparamos para recibirlo en el 
pesebre de nuestro corazón, porque es allí donde Él 
quiere nacer y habitar de manera permanente.

El Señor, en la figura de un niño indefenso, viene 
a tomar posesión de lo que le pertenece: nuestro 
ser. Pero, aunque somos hechura de sus manos, 

esa posesión se dará en la medida en que cada uno 
de nosotros se lo permitamos; si nos decidimos a 
abrir las puertas de nuestro corazón para que entre 
y con su luz nos ilumine para siempre, - y así dejar 

¡HOY LES HA NACIDO 
EL SALVADOR: 
CRISTO, EL SEÑOR!

de ser posesión del maligno, de nuestros deseos 
impuros -, y dejar que la vida de la gracia que se 
nos manifiesta en estos días sea abundante en 
nuestros corazones, nuestros hogares, nuestras 
comunidades y nuestra sociedad.

Este nacimiento nos tiene que llevar a 
presentarnos como los pequeños y humildes, 
para experimentar toda la gracia y bendiciones 
que la presencia del divino niño nos trae. Este 
niño no viene con las manos vacías, sino que nos 
trae el gran regalo del Reino de su Padre celestial: 
reino de justicia, amor, paz, misericordia, 
fraternidad, compasión, solidaridad, salud, 
liberación…, en definitiva, nos trae el regalo 
del Reino de la vida. 

Pues este niño es la luz del mundo que viene a 
iluminar la oscuridad de su pueblo santo; viene 
a liberarnos de las esclavitudes y posesiones de 
los espíritus inmundos y la idolatría. Viene para 
mostrarnos cuál es el camino que nos conduce 
hacia la libertad y la vida; viene para llevarnos de 
vuelta al Dios verdadero. Se hace uno de nosotros 
y uno con nosotros, para transformarnos en 
santos, como su Padre celestial es santo. Nos 
enseña, con su Encarnación, que el camino para 
tener acceso a la grandeza y eternidad de Dios 
es la humildad. Nos viene a enseñar a tener 
los pensamientos de Dios, a vivir como sus 
hijos, a acercarnos a Él para tratarlo y llamarle 
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Padre. En fin, se hace uno de nosotros para que 
lo conozcamos, creamos más en Él, lo amemos 
más y lo testimoniemos más.

Abramos nuestro corazón a esa presencia divina 
que se nos manifiesta en la imagen de este niño. 
Gran parte de la humanidad hoy está poseída 
por muchos dioses; hay mucho peligro en esa 
cercanía idólatra; estamos muy vulnerables a 
la posesión y dominio de los ídolos. Este Dios 
poderoso, en la figura de un niño, viene para 
liberarnos de la convulsiones, temblores y frenesí 
violentas que gran parte de la humanidad y de su 
Iglesia están experimentando en la actualidad. 

Dejemos que la presencia de Dios entre 

nosotros nos libere de la idolatría y posesiones 
demoníacas. Que ilumine nuestra nación; cuide 
y proteja nuestra cultura de las asechanzas del 
enemigo. Que la oscuridad no nos arrope y desvíe 
del buen camino que nos conduce a Dios. Dios 
viene a nosotros en la imagen de un niño, viene a 
nuestro encuentro, viene a estar con nosotros, a 
caminar con nosotros. Es el Señor que nos visita 
y nos trae la alegría que nada ni nadie nos podrá 
quitar; viene a ponerse en nuestras manos, se 
abandona a nuestro cuidado y protección; se 

confía a nosotros para que podamos confiarnos 
a Él. 

Su presencia y su mensaje del evangelio nos 
traen y participan del amor y el perdón de Dios, 
que vence las potestades y principados de los 
ídolos y espíritus inmundos. Su persona y su 
palabra nos guían y llevan a la salvación para la 
que fuimos creados y llamados: esta es nuestra 
vocación divina y debemos esforzarnos por vivir 
de acuerdo con ella, como nos lo dice el apóstol 
san Pablo. 

Con su nacimiento, el Señor nos dice que 
toda vida es sagrada y hay que protegerla; las 
mujeres, los niños y los hombres somos iguales 
y heredamos la misma promesa: su reino eterno. 

Que los pobres y débiles fueron creados a imagen 
de Dios a diferencia de los ricos y poderosos; que 
la sexualidad es un regalo sagrado de Dios y que 
tiene que ser vivida en el sagrado matrimonio; 
y que los gobernantes y sus gobiernos están 
sometidos a la voluntad divina.

Así es queridos hermanos: ¡Dios nacerá y pondrá 
su morada entre nosotros y estamos alegres!
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Los cursillos los realizamos en la PCMAMA
Los sábanos y domingos de 8 am a 6 pm.
Información e inscripciones: 
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CURSILLOS PREMATRIMONIALES

PRÓXIMA ULTREYA: 
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ENERO 2023, 

7:30PM  | AUDITORIO 
CASA SAN PABLO

PRÓXIMAS ULTREYAS:
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SANTO DOMINGO SANTIAGO

NO TENEMOS CURSILLOS.

LUNES 4 

NO TENEMOS CURSILLOS.

DICIEMBRE

RETIRO DE ADVIENTO

DICIEMBRE

ENERO

NO TENEMOS ACTIVIDADES

ENERO

NO TENEMOS ACTIVIDADES

Nos interesa saber tu opinión 
y  sugerencias de las secciones  
de la revista. Envíanos tus 
comentarios a: 

palanca@mcc.org.do

JUEVES 7:00PM. 
CURSILLO DE CABALLEROS 908

JUEVES 7:00PM. 
CURSILLO DE CABALLEROS 909

FEBRERO / 8-11

FEBRERO-MARZO / 29-3



Por: 
MONSEÑOR RAMÓN DE LA ROSA Y CARPIO

ARZOBISPO EMÉRITO DE SANTIAGO

PREGUNTAS Y 
RESPUESTAS
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«¿QUIÉN ME HA TOCADO?» (MARCOS 5, 25-34)

«Entonces, una mujer que padecía flujo de sangre desde hacía doce años, 
y que había sufrido mucho con muchos médicos y había gastado todos 
sus bienes sin provecho alguno, antes bien, yendo a peor, habiendo 
oído lo que se decía de Jesús, se acercó por detrás entre la gente y tocó 
su manto. Pues decía: «Si logro tocar, aunque sólo sea sus vestidos, 
me salvaré». 

Inmediatamente se le secó la fuente de sangre y sintió en su cuerpo 
que quedaba sana del mal. 

Al instante, Jesús, dándose cuenta de la fuerza que había salido de él, 
se volvió entre la gente y decía: «¿Quién me ha tocado los vestidos?» 
Sus discípulos le contestaron: «Estás viendo que la gente te oprime y 
preguntas: «¿Quién me ha tocado?»» Pero él miraba a su alrededor 
para descubrir a la que lo había hecho. Entonces, la mujer, viendo lo 
que le había sucedido, se acercó atemorizada y temblorosa, se postró 
ante él y le contó toda la verdad. 

Él le dijo: «Hija, tu fe te ha salvado; vete en paz y queda curada de tu 
enfermedad»»
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ULTREYA 
ARQUIDIOCESANA DEL MCC

ACTITUD DE LOS CRISTIANOS 
ANTE LOS ATAQUES DE LA FAMILIA  

P. ROBERT BRISMAN 

MIÉRCOLES 1RO DE NOVIEMBRE

ULTREYA ARQUIDIOCESANA 
DE SANTO DOMINGO

A continuación un resumen del tema expuesto 
durante la Ultreya y quien es también asesor espiritual 
del movimiento de cursillos de cristiandad.

En medio de un mundo en constante cambio y 
desafíos, el padre Robert comienza su reflexión 
citando pasajes del Evangelio que nos hablan de 
las tentaciones de Jesús en el desierto, destacando la 
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El pasado 1 de noviembre se celebró 
en el Auditorio Amancio Escapa de la 
Casa San Pablo sede del Movimiento 
de Cursillos de Cristiandad la Ultreya 
de este mes con el tema «Actitud de 
los cristianos ante los ataques de la 
familia» teniendo como  orador invitado 
al Padre Robert Brisman.

Inició como es costumbre con la Santa 
Eucaristía la cual en esta ocasión tuvo 
como madrina a la Parroquia San Juan 

XXIII.

María Isabel Lebrón, vocal de Ultreya, 
dirigió las palabras de acogida a los nuevos 
cursillistas, y seguido de esto recordó a los 
presentes las actividades del movimiento:

• Asistir a la Escuela de formación los 
lunes de 7:00 pm a 9:00 pm en Casa 
San Pablo (gratis y para todos).

• Escuchar al Programa radial:De 
Colores, todos los viernes de 7:00 
pm a 8:00 pm en la emisora Vida 
FM en la 105.3.

• Librería De Colores con su Club de 
Lectura.

• Invitación a seguir nuestras redes 
sociales del  MCC. (Instagram, 
Facebook)



Palanca | 9

ULTREYA EN IMÁGENES >>

importancia de mantener una conexión con 
Dios. Además, menciona las palabras del papa 
Juan Pablo II, también santo, que señalan 
cómo la familia ha enfrentado grandes y 
constantes desafíos en la sociedad moderna.

El padre Brisman subrayó que vivimos una 
crisis que amenaza la fe y la unidad, pero 
también destacó la importancia de reforzar 
nuestra relación con Cristo a través de la 
oración y de las enseñanzas de nuestra 
Iglesia.  Señaló que la familia es un refugio 
de libertad en un mundo marcado por la 
superficialidad y el materialismo.

Abordó con suma claridad el tema de 
la confusión entre lo legal y lo moral, 
especialmente en la política, donde los 
discursos demagógicos y las promesas 
superficiales prevalecen. Hacemos un 
paréntesis en este resumen recordándoles 
que pueden disfrutar de ver la Ultreya en el 
canal de Youtube del Movimiento de Cursillos 
de Cristiandad. 

El padre Brisman advirtió que estos ataques 
mediáticos  afectan a la institución familiar, 
ya que se están promoviendo diversas formas 
de familia no concebidas por Dios, la dañina 
y malsana  ideología de género.

Destacó sobretodo la ideología de género 
como una de las principales preocupaciones, 
ya que busca separar el amor de la sexualidad 
y la procreación. La lucha contra la legalización 
del aborto se presenta como un punto crucial 
en la defensa de la familia.

El padre Robert Brisman mencionó cómo 
esta ideología se ha introducido en diversos 
sectores públicos en la República Dominicana 
y advirtió sobre las consecuencias de no 
oponerse a ella. Se lamentó que muchos 
permanezcan en silencio y apoyen estas ideas 
sin darse cuenta del daño que causan a sus 
propios hijos.
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El papel de los cristianos en esta lucha 
es fundamental e instó a ser valientes 
y a no temer denunciar la injusticia y 
la manipulación. También recordó la 
importancia de fortalecer la unidad con 
Cristo y cómo la familia es el lugar más 
adecuado para hacerlo.

El orador invitado mencionó la 
importancia de la santidad en un 
mundo que ha devaluado el matrimonio 
y la familia.

La resistencia activa, la formación, y 

el rechazo de leyes contrarias a la vida y la familia son los pasos a 
seguir. Asimismo, resaltó la necesidad de traer de nuevo el evangelio 
de Jesucristo y la fe cristiana a aquellos que se han alejado, y la 
importancia de mantenerse firmes en la defensa de la familia.

En resumen, los desafíos que enfrenta la familia natural en un mundo 
marcado por cambios culturales y la influencia de ideologías, insta 
a los cristianos a resistirnos y mantenernos fieles a Cristo.
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NOTICIAS
MCC

UN RECONOCIMIENTO A 
NUESTRA ARTICULISTA 
ANGY ESTÉVEZ. 
MUJER QUE CAMBIA EL MUNDO TIENE 
LA VOCACIÓN DE CAMBIAR VIDAS.

Una mujer que cambia el mundo tiene la 
vocación de cambiar vidas. El «Premio Mujeres 
que Cambian el Mundo», tiene como objetivo 
dar a conocer iniciativas llevadas a cabo por 
mujeres que impactan su entorno, promoviendo 
o generando transformaciones positivas en su 
comunidad o en la sociedad. 

Reconoce públicamente la trayectoria de tres 
mujeres que, con su esfuerzo, sus ideas, su 
labor y su compromiso social, han impulsado 

cambios en distintas áreas, como acción social, arte, 
educación, emprendimiento, género, investigación 
científica, medioambiente, salud, entre otras. Para esta 
ocasión la ganadora del segundo premio fue la Lic. 
Angy Estévez por su loable labor desde hace 9 años 
dirigiendo el Centro se Atención a la Mujer Embarazada 
trabajando a favor de las embarazadas en situación 
de vulnerabilidad y con las parejas que atraviesan la 
pérdida de un hijo durante el embarazo o después 

del parto. Su interés es que la salud 
mental perinatal sea una prioridad para 
la República Dominicana, cambiando 
la forma de nacer y humanizando la 
muerte perinatal es por esto que ha 
fundado la Asociación Dominicana de 
Psicología Perinatal con la finalidad de 
capacitar a los profesionales de la salud 
del área materno infantil. Palabras de 
Angy Estévez; Siempre agradeceré a 
Dios por el llamado a su servicio, me 
siento dichosa por haber recibido 
dones y talentos que puedo disponer 
al servicio de los demás.
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HABLANDO 
CON EL PÁRROCO

DIRECCIÓN:   Santo Cerro, La Vega.
EMAIL:  porfirioespinal2001@hotmail.com
TEL:   809-365-0280

HORARIO DE EUCARISTÍA: 
De lunes a viernes:  6:30 am y 5:00 pm | Sábado: 7:00 am y 4:00 pm
Domingo:  6:30 am; 9:00 am; 11:00 am y 4:00 pm

PÁRROQUIA:  Santuario Nacional Y Parroquia Nuestra 
Señora de las Mercedes 
PÁRROCO: P. Porfirio Antonio Espinal

un gran interés por la familia y 
fomentar su unidad. Le deben 
preocupar los asuntos del medio 
ambiente y el uso racional de los 
recursos. No debe ser amante del 
dinero ni de la fama. 

3. ¿QUÉ DEBE TENER A MANO 
SIEMPRE, UN SACERDOTE?

Las Sagradas Escrituras, el 
catecismo, una estola para confesar 
en cualquier lugar; además, debe 
tener consigo los santos oleos y 
ritual de sacramentos y una 
estampita de la Virgen.

.4. ¿SI PUDIERA, ELEGIRÍA OTRA 
CARRERA?

Yo soy Ingeniero Agrónomo y me 
gusta. Pero lo que más me gusta es 
ser sacerdote. Como complemento 
a mi vocación sacerdotal me 
hubiera gustado estudiar Filología 
Clásica. Pero ya ese tiempo pasó.

5. ¿QUÉ HACE EN SU 
COTIDIANIDAD?

Me levanto rezando, como me 
enseño mi abuelo y nos enseñó el 
Seminario. Suelo celebrar misa a 
las 6:30 am y luego caminar 45 
minutos dos o tres veces por 
semana; luego ducharme de nuevo 
y desayunar. En lo adelante tareas 
administrativas y de oficina; ver 
cómo van algunas construcciones y 
qué hace falta por comprar o 

PERSONAL

1. ¿POR QUÉ ES SACERDOTE Y 
DESDE CUÁNDO?

Soy sacerdote desde el 7 de agosto 
de 2004, porque Jesucristo me llamó 
a seguirle y con la ayuda del Espíritu 
Santo le respondí. Soy sacerdote 
porque recibí la debida formación 
para serlo. Soy sacerdote por el 
imperativo del propio Señor 
Jesucristo: «Vayan por todo el mundo 
y prediquen el evangelio a toda 
criatura» 

2. ¿CUÁLES SON LOS RASGOS O 
ACTITUDES DEL SACERDOTE, 
HOMBRE DE DIOS? 

El sacerdote debe ser un hombre 
marcado por la experiencia del 
encuentro personal con Jesucristo. 
Esto le llevará a ser un amante de la 
oración y que guste de la Eucaristía. 
Debe tener un corazón de pastor, 
cercano a la gente capaz de 
escuchar con atención a sus fieles y 
de acompañarlos en sus alegrías y 
penas. Debe ser un hombre abierto y 
tolerante, dispuestos a dialogar con 
todos (sean o no sean creyentes y 
sean de cualquier movimiento 
eclesial suscitado por el Espíritu). 
Debe ser un hombre con especial 
sensibilidad por los pobres, los 
enfermos y desvalidos. Debe tener 

gestionar. Voy a ferreterías y 
supermercados. Visito algunos 
enfermos. Comer y dormir una 
siestecita. En la tarde dialogo 
pastoral y dirección espiritual, 
confesiones y celebrar misas por 
los campos o en el Santuario de 
Las Mercedes. Alguna vez me 
invita alguna familia a cenar y le 
acompaño, pero casi siempre me 
quedo en la casa y caliento 
cualquier «caballaita» y me la 
como. Tenemos la capilla cerca de 
las habitaciones para dialogar o 
estar en silencio con el Señor. Me 
voy a mi habitación leo algo, veo 
algunas noticias, a veces oigo un 
poco de música hasta que 
finalmente sentado en la cama 
rezo otro poco y caigo en la 
misma, con mi gorro de calvo 
«como una piedra».

6. ¿SE SIENTE SOLO?

Para nada. Tengo mi familia y 
tengo mucha gente, entre ellos 32 
ahijados con 64 compadres y 
feligreses al por mayor.

7. ¿POR QUÉ CONFESAR 
NUESTROS PECADOS A UN 
SACERDOTE?

La Antropología y la Psicología 
nos demuestran que el ser 
humano fue creado para 
relacionarse, para comunicarse; 
eso se lleva dentro como una 
necesidad. En todas las culturas 
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siempre han existido guías espirituales que escuchan a 
las personas y las orientan. Las relaciones humanas no 
son perfectas. Jesucristo conocía muy bien de lo 
sanador y liberador que es el dialogo, el arrepentimiento 
y el perdón a nivel humano (Mt 5, 24). PERO EL LO 
LLEVÓ MAS LEJOS: trascendió lo humano y nos 
regaló, además, la reconciliación con Dios y con ello la 
salvación: «el Hijo del Hombre tiene poder para 
perdonar los pecados en la tierra» (Mc 2,10) y ese 
poder lo dio a sus discípulos: «a quienes les perdonen 
los pecados les quedan perdonados» (Jn 20,23). Por 
eso mandó a que confesáramos los pecados (1Jn 1,9).
Todos somos pecadores, por tanto, todos necesitamos 
un remedio para ello y en el sacramento de la 
penitencia o confesión tenemos la solución.  

8. ¿CÓMO EXPLICAR A LOS JÓVENES DE HOY LA 
FE Y LA ESPERANZA?

Las virtudes teologales de la Fe y la Esperanza son 
necesarias para la vida. La persona, y especialmente el 
joven que tiene fe y esperanza es una persona 
optimista, capaz de emprender en la vida, de vivir con 
ilusión, de no deprimirse por las dificultades, pues 
dotado de un gran auto estima siempre estará 
buscando salidas. La fe y la esperanza nos impulsan 
hacia la búsqueda del bien, de la paz y de la alegría. 
¿En quién poner nuestra fe? En aquel que no defrauda, 
que siempre nos escucha, nos acompaña y aconseja. 
En definitiva: en Jesús el Buen Pastor.

PARROQUIA 

9. ¿CÓMO DEFINIRÍA A SU PARROQUIA?
La parroquia de Nuestra Señora de Las Mercedes, del 
Santo Cerro, es una parroquia acogedora y diversa.
Su sede es a la vez Santuario Nacional, lugar donde se 
reciben grupos de peregrinaciones muy frecuentes y 
visitantes de todas partes. 
Pero también contamos con 25 comunidades y capillas 
por los alrededores, a los que también debemos asistir 
y acompañar en la fe y los sacramentos. 

10. ¿CUÁLES SON LAS PRIORIDADES EN SU 
PARROQUIA? 

Acoger a los peregrinos, trabajar en sintonía con el plan 
pastoral de la Diócesis, promover la sinodalidad entre 
los fieles, cuidar de la catequesis y formación; tener 
espacios y tiempo para la confesión de peregrinos y 
fieles locales y procurar la colaboración de los que más 
pueden para en lo posible tener caridad con algunas 
familias necesitadas, sobre todo llevando algunas 
raciones alimenticias y ropa. 

11. ¿QUÉ ENTIENDE NECESITA SU PARROQUIA?

Mas conciencia de la vida comunitaria y de la 
participación y compromiso en los trabajos. Construir más 
capillas en comunidades donde todavía no hay. Y, 
finalmente, ojalá se pueda lograr que la gente descubra 
que orar es «sabrosísimo y bueno»; que no es una carga 
que se me impone y que la gente busque «ese gustico». 
Cuando eso ocurra, que la gente guste de la oración, 
todo cambiará.

12. ¿CUÁLES ACTIVIDADES DE EVANGELIZACIÓN 
REALIZA LA PARROQUIA?

Cursos, charlas y retiros, misiones evangelizadoras casa 
por casa (todavía nos faltan comunidades, son 25), 
celebración de la eucaristía, algunos conciertos, etc.

13. ¿QUÉ ESPACIOS Y FORMAS PODEMOS CREAR 
PARA MOTIVAR A LOS DEMÁS AL ENCUENTRO CON 
JESÚS?

Una cosa es el pesimismo con el que se mire la situación 
de hoy en las parroquias y otra es el realismo con el que 
se mire. Realmente la gente de nuestros días está muy 
«en su mundo». Pero la formación en la fe y la doctrina 
de la Iglesia, que lleven a un compromiso, siempre es 
necesaria y buena. 

Hay que sembrar en los jóvenes. Se debería aprovechar 
mejor los colegios católicos para ir enseñando a consultar 
las Escrituras y manejar la Biblia. Se debería preparar un 
manual con un compendio de las historias de personajes 
bíblicos impactantes para hacer teatro y dramatizarlas, 
que los jóvenes compongan canciones «raperas» 
inspiradas en esos personajes y que los profesores de 
música les den una manito y que al final se hagan 
concursos provinciales o regionales entre los alumnos de 
esos colegios católicos, en lugar de gastarse todo ese 
dinero que emplean en un vano y fastuoso «lanzamiento 
de promoción», que solo huele a derroche y que muy mal 
habla de la educación católica, en un país con tantas 
necesidades. 

14. ¿CON CUÁLES MOVIMIENTOS O COMUNIDADES 
CATÓLICAS TRABAJAN EL PLAN PASTORAL EN SU 
PARROQUIA?

Trabajamos con las Hermanas Mercedarias de la 
Caridad, Grupos de Pastoral Familiar, Emaús Hombres y 
Mujeres, Catequistas, Misioneros Laicos Mercedarios, 
Cursillos de Cristiandad, Apostolado de la Oración, 
Pastoral Juvenil, Ministros de la Eucaristía y de los 
Enfermos, Comunidad Misioneros Laicos Padre Fantino, 
otros. 
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15. ¿CONOCE EL MOVIMIENTO DE CURSILLOS DE 
CRISTIANDAD? ¿QUÉ OPINIÓN LE     
MERECE?

Hice mi cursillo No. 672, del 1 al 4 de junio del año 2000, 
en la Casa San Pablo siendo seminarista.
Conozco varios movimientos eclesiales en los cuales he 
participado y puedo decir que Cursillos de Cristiandad 
está entre los que mejor acentúan la formación en la fe 
católica, destacándose por su conocimiento de la Iglesia 
la alta valoración de los sacramentos, sobre todo la 
Eucaristía, terminando con una espiritualidad 
cristocéntrica montada sobre tres ejes fundamentales: la 
oración, el estudio y la acción, que podría equivaler a 
profundizar en el conocimiento y la unión con Dios, para 
conocer y juzgar la realidad y finalmente comprometerse 
y actuar en la transformación de la realidad de su 
entorno.

16. ¿SU PARROQUIA NECESITA AYUDA ECONÓMICA 
O AYUDA DE PERSONAS?

Las dos cosas.

17. ¿CÓMO USTED SE DEFINE?

Me defino como un pecador que siempre necesita de la 
misericordia de Dios la cual he experimentado en 
abundancia y me ha llevado a vivir con esperanza y con 
alegría. Soy una persona que ha experimentado el amor 
de Dios y el amor de la gente, que ha tenido una 
experiencia de encuentro personal con Cristo, la cual me 
impulsa con certeza a trabajar en la misión que el Señor 
le ha encomendado a la Iglesia. Finalmente me 

considero muy afortunado de que Jesús me haya 
llamado, sin merecerlo, a ser sacerdote y que además 
me haya ofrecido a la Iglesia como la familia más 
grande y completa que se pueda tener y encima de 
todo eso, que me haya regalado a su madre como mi 
madre amorosa, con la cual puedo siempre contar.
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ÁNIMO 
EN DOS MINUTOS

Por: Luis García - Dubus (1930-2019)

Acerca del evangelio 
de San Juan 8, 1-11

Yo sí, Y añado otra pregunta: ¿Ha sido usted perdonado?  Y 
respondo lo mismo: yo sí, gracias a que existe Jesucristo, ese 
amor capaz de perdonar lo imperdonable.  Él fue quien afirmó:

«Yo no juzgo a nadie»
 (Juan 8, 15)

El evangelio de San Juan 8,1-11, narra una historia en la que una 
mujer sorprendida en adulterio es llevada ante el Señor, a quien 
exigen dé un veredicto. San Agustín dice que en aquel momento 
la «miseria suma» se encontró con la «misericordia suma». 

Ya conoce usted la famosa respuesta del Señor. «El que no tenga 
pecado, que tire la primera piedra». 

En este evangelio aparecen tres actitudes, y sería muy 
interesante que usted y yo descubriéramos en el cual de las tres 
estamos situados. 

La primera es la actitud del ACUSADOR. 

Son las personas que viven criticando a los demás, sea externa 
o internamente. Para ellos la culpa de todo la tiene el otro. Ellos 
tienen el techo de cristal y están tirando piedras al techo del 
vecino. Están representados en el evangelio por los hombres que 
trajeron arrastrada a la mujer adúltera. 

La segunda es la actitud de la persona HUMILDE. 
Estas personas están representadas por la mujer. Ellos están 
dispuestos a admitir que tienen deficiencias y que fallan. Ellos son 
capaces de bajar la cabeza y aceptar que se han equivocado. 

La tercera es la actitud de la persona que NI JUZGA NI 
CONDENA a los demás. 

Estas personas son capaces de comprender al otro y exculparlos. 
Ellos se parecen al Señor. Fíjese que el Señor no juzgó, y luego 
perdonó. El simplemente tuvo compasión, y no condenó. 

LA PREGUNTA DE HOY

¿PUEDO SER YO CAPAZ DE 
ASUMIR LA ACTITUD DEL SEÑOR, 
DE NO JUZGAR NI CONDENAR 
LOS DEMÁS?

Creo que la mayoría de nosotros 
estamos «programados» para 
juzgar y condenar, tanto a los 
demás como a nosotros mismos, 
pero si Él le dice que actúe de esa 
forma, es porque él está dispuesto a 
estar presente para ayudarlo.

Y he observado que en la medida 
en que una persona es capaz de 
dejarse ayudar y asumir la segunda 
actitud, (humildad) y la tercera (no 
juzgar ni condenar) esa persona 
tiene más paz, más alegría, y más 
amigos. 

Santa Catalina de Siena deseaba 
conocer a Dios para poder asumir 
plenamente esta actitud de no 
juzgar ni condenar, y oyó que Dios 
le decía: 

«He aquí el camino para llegar a 
conocerme:     
  no dejes jamás de conocerte a ti 
misma,                
y cuando estés ya en el valle, 
entonces me conocerás».

«¿Qué valle…?», preguntó Catalina

«El valle de la humildad», contestó 
Dios, y añadió: «allí me conocerás 
en ti…»

¿NECESITA USTED SER 
PERDONADO?
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Valores PARA VIVIR

EN COSTUMBRES Y 
TRADICIONES: NAVIDAD

Por: 
Altagracia Suriel

a_suriel@yahoo.com
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En tiempos convulsos el ser humano tiende a 
mirar y a volver a los ritos y las tradiciones como 
sostén para el presente. En un mundo amenazado 
por la violencia, la Navidad invita a buscar el 
camino de la paz como triunfo de la humanidad.

A propósito de las costumbres y tradiciones, con 
motivo del 200 aniversario de la canción «Noche 
de paz» circuló en las redes sociales un video con 

un fragmento que narra la histórica «Tregua de Navidad».

El video describe un escenario de la Primera Guerra 
undial. En las trincheras donde se enfrentaban cuerpo a 
cuerpo soldados alemanes e ingleses, en una noche fría 
del 24 diciembre de 1914, en una atmósfera rodeada por 
el pavor y el sigilo asociados al conflicto, de repente, el 
bando alemán empieza a tararear «Noche de paz» en su 
idioma.

Poco a poco la melodía fue contagiando a todos los 
soldados enfrentados en el triste campo de batalla, 
quienes entonaron a coro, en su propio lenguaje, 
la legendaria melodía que trascendió las barreras 
idiomáticas y el odio que impone la guerra.

Por una noche, en el corazón de los soldados que 
entonaron «Noche de paz», se obró un milagro que dio 
sus frutos al amanecer.

En vez de ametrallar al contrincante, se ofrecieron 
apretones de manos, obsequios y jugaron unidos 
un partido de fútbol.

Se regalaron mutuamente lo más anhelado en los 
contendientes que participan en la barbarie de la 
guerra: la paz.

Ese es el milagro de la Navidad: el triunfo de la 
paz. Jesús nos trae la paz. Su nacimiento reafirma 
en los seres humanos la esencia de Dios y de bien 
que todos tenemos.

El camino de Jesús es la paz y ese es su don para 
los seres humanos desde hace más de dos mil 
años y lo que nos ofrece cada 25 de diciembre.
En cada ser humano existe la tendencia a estar en 
guerra constante consigo mismo o con los demás. 
Tenemos la opción del conflicto o la maldad, pero 
también la apuesta por la paz y la bondad.

Esta última posibilidad es la huella de Jesús en la 
historia humana: la paz que da la compasión, la 
solidaridad y el amor al prójimo.

Ese es el gran potencial de los seres humanos: en 
cada circunstancia, en toda situación, podemos 
obrar el gran milagro de hacer triunfar la paz y ser 
siempre Navidad.
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Iglesia VIVA

CON EL DIABLO NO SE 
DIALOGA (PARTE 1)

Por: 
RP Robert Brisman

En el capítulo 3 del Génesis, se nos narra la tentación 
y la caída de los primeros seres humanos, - Adán 
y Eva -, después de haber sido advertidos por el 
Creador de que no debían de comer del árbol del 
conocimiento del bien y del mal, porque el día que lo 
hicieran, morirían. Pero, lo más curioso de este texto 
bíblico es la manera en cómo el escritor sagrado lo 
narra. Se podría decir que lo hace de una manera 
muy plástica o inverosímil, como quiera que se pueda 
calificar. No importa la manera en cómo lo ha hecho el 
escritor sagrado, porque lo importante de este texto 
es descubrir cuál es el mensaje religioso que quiso 
transmitir. Estos textos se califican también como 
«relatos teológicos» ya que son narraciones escritas 
con la intención de enviar un mensaje religioso.

Según los estudios e investigaciones bíblicas que se 
han hecho al respecto, se sabe que los primeros once 
capítulos del libro del Génesis están escritos en el 

género literario conocido como «mito». Pero, debemos 
tener cuidado en cómo entendemos esta palabra: al decir 
que son mitos, no se está refiriendo a que son escritos 
falsos o mentira. Nosotros, lamentablemente, tenemos 
una visión o costumbre errónea con respecto al uso 
correcto de esta palabra: decimos que algo es un mito 

para significar que es falso o mentira. De hecho, la 
palabra «mito», en su sentido original se entiende 
como «un conjunto de historias narradas en forma 
poética que nos transmiten una verdad». Pensemos 
por ello en toda la mitología griega.

Pero volvamos a nuestro punto central. En el texto 
bíblico de la tentación y caída, narrada en el libro 
del Génesis, se nos presenta un diálogo entre la 
mujer Eva con la serpiente. Claro que no debemos 
de pensar que este diálogo se llevó a cabo tal cual 
se nos narra en el texto. No debemos ni podemos 
entender este texto bíblico de manera literal, ni 
siquiera posible. Los únicos seres vivos capaces 
de hablar y dialogar somos los seres humanos, 
nadie más. Sólo los seres humanos fuimos creados 
con inteligencia, voluntad y libertad. Recordemos 
que Dios, - después de haber creado a todas los 
vivientes (aves del cielo, peces del mar y animales 
terrestres) y, antes de crear al hombre -, no pudo 
entrar en relación con ellos, son su creación, porque 
algo faltaba, y esto que faltaba era precisamente 
encontrar la manera de cómo hacerlo a través de la 
misma criatura. Y es aquí cuando crea al hombre y lo 
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dota de las capacidades y cualidades necesarias 
para dialogar, comunicarse y poder relacionarse 
con su creación. El texto bíblico dice bien 
claro que «sólo el hombre (hombre y mujer), 
fueron creados a su imagen y semejanza». 
Lamentablemente, la mujer entra en diálogo con 
el enemigo de Dios, Satanás. Este se presentó 
en figura de serpiente. Lo que más bien debió 
hacer la mujer fue alejarse inmediatamente de 
la presencia de la serpiente.

En este punto, es bueno que profundicemos 
en el significado bíblico de la serpiente. Este 
animal fue utilizado por el diablo como símbolo 
de la destrucción del plan perfecto de Dios; este 
animal simboliza la muerte, mentira, astucia y 
venganza; físicamente se arrastra sobre la tierra 
y posee veneno mortal. En la Biblia se nombra 
a Lucifer como la serpiente antigua, porque es 
capaz de mentir, engañar y matar a quienes están 
prestos a escucharle. Pero también recordemos 
el texto del libro del Éxodo donde la serpiente 
es usada por Dios a través de Moisés para liberar 

a su pueblo de la esclavitud de Egipto; también 
fue usada como castigo para hacer recapacitar 
al pueblo de Israel de sus pecados. Ya en el 
Nuevo Testamento, se nos señala la imagen 
de la serpiente como un signo espiritual de la 
Palabra de Dios comparando el carácter del ser 
humano, haciendo un llamado a ser astutos 
como la serpiente y sencillos como la paloma; 
a levantarse derecho como la serpiente en el 
desierto para hacer frente a las tribulaciones. 

Podemos decir que, de forma genial, el autor 
sagrado nos presenta el proceso que lleva 
al pecado. No lo escribe usando un lenguaje 

intelectual, sino más bien a través de en un 
diálogo vivo. La tentación comienza con una 
mentira, exagerando y falseando la prohibición 
de Dios. Presenta a Dios como alguien inhumano 
y cruel, que impone al hombre algo terrible. La 
tentación continua: niega la existencia de peligro. 
Y entonces surge la atracción por lo prohibido y 
la apetencia. Adán y Eva parecen no fijarse en el 
árbol. El simple pensamiento de morir los retrae 
de su contemplación: «la mujer vio que el árbol 
tentaba el apetito, era una delicia para los ojos y 
apetecible para adquirir conocimiento» (3,6). A 
partir de ese momento, está perdida, y también 
su marido.

La serpiente ha sido identificada con Satanás, 
con una figura simbólica (el apetito humano, la 
curiosidad intelectual); con una figura mitológica. 
Inmediatamente, vienen las consecuencias del 
pecado, es decir, el pecado produce sus frutos. 
La serpiente había prometido que se les abrirían 
los ojos (3,5), y así sucede, pues adquieren un 
conocimiento nuevo (3,7). Pero lo que aprenden 

es que están desnudos, y eso provoca vergüenza 
mutua, y vergüenza y miedo ante Dios. También 
surge el sentimiento de culpa y el ansia de 
descargar en el otro la propia responsabilidad. 
En su deseo de justificarse, el hombre culpa a la 
mujer, rompiendo con ello la solidaridad entre 
la pareja. La mujer, sin otra alternativa, culpa a 
la serpiente.
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Iglesia VIVA
CUATRO PUNTOS 
CARDINALES PARA 
VIVIR LA NAVIDAD 2023

+ Cecilio Raúl Berzosa Martínez, Obispo Misionero
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Este año, para vivir una Navidad 
diferente, me he inspirado en 
cuatro textos de la espiritualidad de 
san Carlos de Foucauld. Son como 
brújulas profundas y muy realistas, 
que nos descubren a Jesús, que 
nos llenan el corazón, y que nos 
invitan a actuar en nuestras vidas 
de forma nueva y diversa.

NORTE: JESUCRISTO VUELVE 
A NACER HOY, EN CADA 
EUCARISTÍA

Escribió san Carlos de Foucauld 
que la Navidad más importante 
para él fue la celebración de la misa 
de medianoche. En ella, recibió el 
cuerpo santo del mismo Señor. Allí 
se entregaba el Señor como es hoy, 
después de más de XXI siglos que 
vino a este mundo.
  

San Carlos estaba muy preocupado 
porque, tampoco, este año se había 
recibido a Jesús como Él merece 
recibirse. San Carlos sí quería 
recibirlo y acogerlo. Y se preguntaba, 
¿qué tenía para ofrecerle?... Y se 
respondía, «¿tengo algo mejor, en mi 
corazón, que una cueva fría y sucia, 
habitada por animales (pecados)?» 
… ¡Pobre de mí, por esta pequeña 
hospitalidad que te ofrezco!

Y, a san Carlos, le nacía una oración 
sentida y sincera: 

«Dios mío, lo admito, esta es la 
triste hospitalidad que te ofrezco. 
Perdóname, Señor, si la cueva de mi 
corazón no estaba mejor preparada, 
y no es un hogar cálido, brillante y 
limpio. ¡Aunque no lo hice, hazlo 
esta noche Tú Señor en mí! Ilumina 

la cueva de mi alma, ¡oh divino Sol! 
Caliéntala, purifícala. Transfórmala 
con tus rayos … 

Ayudadme, santísima Virgen y san 
José. Que, al igual que vosotros, 
mi interior esté adorando, con 
recogimiento y silencio. Que aprenda 
a besar al Niño con la mirada de amor, 
como vosotros, sagrada familia.

Quisiera, Oh divina Madre mía, tener 
a tu Hijo como tú lo tienes, en tus 
amorosos y tiernos brazos, mientras 
lo calientas sobre tu corazón, y 
mientras lo sostienes cerca de ti.

Enseñadme, María y José», a besar a 
vuestro Hijo Jesús, como lo besabais 
mientras le dabais de comer, o le 
cambiabais de ropa, o le bañabais; 
tanto de día como de noche.
Sobre todo, enseñadme a adorar a 
Jesús de forma continua, en soledad 
y en compañía, en la salud y en la 
enfermedad, en las alegrías y en las 
tristezas, en la oración y en la acción. 

Ayudadme, familia de Nazaret, a que 
Jesús crezca en mí y yo disminuya. 
Sólo así, seré el hermano de todos, 
el hermano universal, porque 
descubriré, en todos, que somos la 
carne misma de Jesucristo. Este es el 
secreto profundo de la humanidad 

(Inspirado en: Carlos de Foucauld, 
Consideraciones sobre las fiestas del 
año).

SUR: JESÚS MISMO ELIGE A SUS 
ADORADORES.

Con la voz y el cántico de los ángeles, 
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Jesús mismo atrae hacia Él a los pastores, que son los 
primeros en querer verse alrededor del Niño, después 
de María y José. Para los padres eligió a dos trabajadores 
pobres; para los primeros adoradores elige pastores 
pobres. 

Siempre el mismo amor por la pobreza y por los pobres. 
Jesús no rechaza a los ricos; también murió por ellos y 
los llama a todos; los ama, pero se niega a compartir sus 
riquezas y es el primero en llamar a los pobres. 

¡Qué divinamente bueno eres, Dios mío! Si hubieras sido 
el primero en llamar a los ricos, los pobres no se habrían 
atrevido a acercarse a ti, se habrían creído obligados 
a permanecer al margen, por su pobreza (Inspirado en 
Carlos de Foucauld, Obras espirituales).

ESTE: NAVIDAD, TIEMPO DE AUTENTICIDAD Y DE 
PEQUEÑEZ

Si hay un momento del año en el que debemos hacernos 
pequeños, callar, y escuchar el silencio a través del cual el 
Señor nos habla, es precisamente durante la noche de la 
Natividad en la que -sólo entre los hombres que viven en 
la tierra- los pastores de Belén velaron por sus rebaños y 
escucharon el anuncio del mensaje de salvación.

Había nacido un Salvador, pequeño, débil y sólo los 
pastores estaban, quizás, en las disposiciones requeridas 
para tener la sencillez de partir en busca de un recién 
nacido cuya calidad de Mesías sólo lo indicaba el signo 
de su pobreza y sus pañales, situación compartida. por la 
mayoría de los bebés que nacen en el mundo todos los 
días! Creyeron con la sencillez de su corazón.

¡Ojalá hayas escuchado y comprendido lo que el Señor 
tenía que decirte en este aniversario de su nacimiento! 

(Inspirado en: René Voillaume, En el camino de los 
hombres).

OESTE: VINO A LOS SUYOS, Y LOS SUYOS 
NO LE RECIBIERON

Porque no queremos cambiar, no podemos dar 
la bienvenida a Jesús, no queremos vernos en su 
Luz. Y aquí está nuestro drama. A veces damos 
la impresión de querer buscar a Dios, y hasta lo 
decimos, pero no queremos perturbar nuestra 
comodidad; no queremos derramar las lágrimas 
necesarias.

Desafío a cualquier hombre que diga: «¡Busco a 
Dios y no lo encuentro!». Inténtalo todos los días, 
aconsejo, con la verdad; cotidianamente, libérate 
del demonio del orgullo y del sofocante grosor 
del egoísmo; erradica todo el racismo que hay 
en ti, y da la bienvenida a cada hombre como un 
hermano, y verás lo que sucede. 

Porque al vivir el amor, al buscar la verdad, al 
respetar la vida, se vive, se hace, se respeta a Dios 
que está en ti.  No es como si Dios entrara en ti, 
ahora, que te has vuelto «bueno». Él ya estaba allí, 
siempre ha venido y siempre viene.

Pero ahora que puedes verlo porque has 
purificado tus ojos, has ablandado tu corazón, y 
has bajado hasta de rango y de altura, recuerda: 
«Él ya estaba allí; la única dificultad fue que no 
lo viste porque no estabas preparado para ello».

(Inspirado en Carlo Carretto, El Dios que 
viene, Casa San Girolamo – Spello. O Casa de 
espiritualidad de la Acción Católica Italiana).

A la luz de esta espiritualidad tan sencilla y 
profunda, ¡felices santos días de navidad 2023, y 
fecundo y santo año nuevo 2024!
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DEN GRACIAS 
AL SEÑOR 

PORQUE ES 
BUENO, PORQUE 

ES ETERNA SU 
MISERICORDIA. 

1 CRÓNICAS 16, 34

Para mí en particular el 2023 fue de mucho asombro y 
aprendizaje, quiero compartir contigo esta experiencia; 
hace aproximadamente un año había planificado junto 
a mi esposo un viaje a Europa, le llamaba el viaje de 
mis sueños, ese viaje era especial porque también iría 
mi padrastro el cual tenía algunos años residiendo en 
Alemania, teníamos meses planificándolo, recuerdo que 
él estaba feliz, yo siempre lo relajaba diciéndole  «ya 
tú sabes prepárate porque vamos a caminar mucho» 
el respondía «si claro mi cariño»; al pasar el tiempo, 
exactamente faltando 4 meses mi padre me llamó 
preocupado y me dijo «Angy no estoy bien, no tengo 
apetito, me duele el cuello, la espalda y he bajado 12 
libras» a lo que de inmediato me alarmé y supe que algo 
no andaba bien.

Recuerdo que le dije vete al médico de inmediato, 
pasó aproximadamente casi un mes y medio para 
que al final pudiera ver al especialista y tener un 

diagnóstico, el día 8 de julio 2023 marcó mi vida con ese 
diagnóstico, cáncer terminal, (metastásico en pulmones, 
hígado, piel y páncreas), definitivamente increíble y el 
mensaje del médico fue que le queda poco tiempo de 
vida, quedamos todos atónitos.

Angy Estévez 
@angyesteveza 

Fueron días difíciles tanto para mí y mis hijos, 
mi esposo a quien le agradezco su empatía, 
objetividad y respaldo ante esta situación me 
indicó que debíamos cancelar el viaje e irme 
de inmediato con mi hijo mayor a estar con mi  
padre en Alemania, fueron días  angustiantes, sin 
embargo, debo reconocer el apoyo de la agencia 
de viajes que nos devolvió el dinero de inmediato 
y la embajada de Alemania al saber nuestro 
caso me emitió una visa de emergencia en dos 
horas (recuerdo que la expresión del cónsul fue 
¨debe ser muy duro para ti, normalmente estos 
pacientes esperan ver a sus familiares para luego 
morir (agradecimiento eterno a la embajada por 
su empatía).

Una de mis tantas preocupaciones era si 
encontraría a mi padre vivo igualmente sobre 
su fe o creencia la cual era nula, en estos 
momentos para mí era trascendental que el 
estuviera preparado para aquel encuentro con 
nuestro Padre del cielo porque era inminente 
su posterior fallecimiento, de inmediato 
empaqué mi rosario, el escapulario de la Virgen 
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del Carmen, agua bendita y aceite exorcizado 
que me había entregado mi querido director 
espiritual padre Pedro María Rodríguez junto 
a las oraciones que debía hacer para irme bien 
asegurada y cumplir con mi propósito (hablarle 
del Dios que yo conozco y de su gran amor).

Mi padre sabía  el día que yo llegaría a Alemania, 
de hecho, gestionó mi búsqueda al aeropuerto, 
siempre involucré a sus nietos quienes le decían 
¨papá yo te quiero mucho¨, sabía que para ellos 
era importante esto, sobre todo, para empezar el 
proceso de duelo de la forma más sana posible.

Al llegar al hospital con mi hijo mayor Eckart (de 
manera sorpresiva ya que él no sabía que iría) 
le brillaron los ojos, no lo podía creer, se puso 
feliz, pero era tanto el dolor, la debilidad, falta 
de apetito que aquella escena era deprimente; 
cada día traía su afán, unos eran para recordar 
nuestra niñez, otro para ver fotos con las cuales 
el suspiraba, otro día era para rezarle, ungirlo y 
hablarle de Dios y otro para agarrar su mano y 
decirle lo mucho que lo quería y lo bien que lo 
había hecho como papá a lo que el respondía 
«yo también te quiero mi cariño».

Durante mi visita diaria al hospital había creado 
una rutina con mi padre, yo llegaba a las 7:35 
am con una sandia porque era lo único que 
comía con facilidad y tipo 4:00pm le compraba 
un helado porque también lo toleraba fácil, 
recuerdo que siempre me preguntaba ¿Angy 
comiste, necesitas dinero, dormiste bien, sabes 
tomar el autobús, etc? yo le contestaba ¡papá 
todo está bajo control, debes estar tranquilo! 

Él me decía ¡es que papá siempre será papá! y al 
finalizar el día cuando yo me iba a dormir ya estaba 
que me decía ¨vete con Dios¨.

Nada es imposible con Dios. Lucas 1, 37

Fueron días de mucho cansancio emocional y físico, 
sin dormir con mucha preocupación,  pero el apoyo 
de los amigos, familiares y relacionados hacían 
menos mi sufrimiento, recuerdo un  mensaje en 
particular que me envió un amigo diciendo ¨el buen 
hijo Dios lo bendice¨ debo decir que sentí tanta 
gratitud en aquel mensaje que solo di gracias a 
Dios, días después estando allá recibí  una llamada 
que me sorprendió, me habían elegido entre las 
finalistas del premio BHD ¨Mujeres que Cambian el 
Mundo¨, estoy totalmente convencida de que este 
regalo fue de parte del Dios de amor que le presenté 
a mi papá.

Mi padre falleció 19 días después de mi regreso 
a República Dominicana (19 de agosto del 2023) 
pero antes de esto conversábamos diariamente 
y mi hermanastra me enviaba fotos o hacíamos 
videollamadas, tres días antes de fallecer mi papá 
me dijo que ya no le llevara sandia porque no podía 
comer más, mi respuesta fue, tranquilo descansa no 
te la llevaré, esto me hizo sentir en paz porque él 
nunca se sintió solo, él se fue al cielo pensando que 
yo seguía a su lado allá en Alemania. 

En la casa de mi Padre muchas moradas hay; si así no 
fuera, yo os lo hubiera dicho; voy, pues, a preparar 
lugar para vosotros. Juan 14, 2

Gracias por dejarme entrar en tu corazón. 
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LA FAMILIA ES 
IMAGEN... NO ES DE 
APARECIDA ESTÁ EN 
PUEBLA NO.582.
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La familia es una alianza de personas a las que 
se llega por vocación amorosa del Padre, que 
invita a los esposos a una íntima comunidad de 
vida y de amor (ídem). Lo anterior manifiesta  la 
importancia de la espiritualidad conyugal para 
la iglesia doméstica, que hunde sus raíces, en 
el Misterio Trinitario.

En la trama de la existencia familiar se dan a 
la vez luces y sombras, dolor y gozo, fracasos 
y esperanzas, que son participación de la 

familia en el Misterio Pascual de Cristo: Misterio 
de Muerte y Resurrección.

«La Familia, al igual que la Iglesia , debe ser un 
espacio donde el Evangelio es transmitido y 
desde donde éste se irradia» (Evangelii Nuntianti 
No.71)

La familia es Iglesia Doméstica como 
evangelizadora. «Dentro de la familia, todos 
los miembros de la misma evangelizan y son 
evangelizados. Los padres no solo comunican 
a los hijos el Evangelio, sino que pueden a 
su vez, recibir de ellos este mismo Evangelio 
profundamente vivido» (Evangelii Nuntianti de 
S.S. Pablo VI No. 71)

La Sagrada Familia de Nazaret es la familia 
escogida por el mismo Jesús para vivir en gracia 
y santidad. 

Donde los obedecía y con su obediencia efectuó 
la ¡redención!

La familia es escuela del más rico humanismo. 
Para que pueda lograr la plenitud de su vida 
y misión, se requiere un clima de benévola 
comunicación y unión de propósitos entre los 
cónyuges y una cuidadosa cooperación de los 
padres en la educación de los hijos.

Maruchi DE ELMUDESÍ

Así,  la familia, en la que coinciden distintas 
generaciones que se ayudan mutuamente a lograr 
una mayor sabiduría y a armonizar los derechos 
de las personas con los demás.

Y recordar siempre como nos dice la Exhortación 
Apostólica Familiaris Consortio de S. S. Juan 
Pablo II, (tan interesante y educativa y tan poco 
conocida) ¡El futuro de la humanidad se fragua 
en la familia! Por consiguiente, es indispensable 
y urgente que toda persona de buena voluntad 
se esfuerce por salvar y promover los valores y 
exigencias de la familia. Amar la familia es darle 
hoy, con frecuencia tentada por el desánimo y 
angustiada por las dificultades crecientes, razones 
de confianza en sí misma, en las propias riquezas 
de naturaleza y gracia, en la misión que Dios le 
ha confiado: «Es necesario que sigan a Cristo», 
¡(Familiaris Consortio No 86).
¡Amén!

Puede agregar la oración de la Familia de más 
arriba del artículo.
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VOLVER A SANTA MARÍA DEL 
EVANGELIO ES ENCONTRAR 

DE NUEVO A JESÚS
Nos sorprendió que la carretera fluyera, y como siempre 
paramos a beber café donde «Miguelina». Llovía y 
escampaba. Llovía y escampaba. Y al subir hacia Jarabacoa 
comenzó a oscurecer. 

Raro que en un viernes el pueblo se veía tranquilo, 
vadeamos las calles y salimos al camino hacia Manabao. 
Al poco tiempo vimos en el lado izquierdo un gran letrero 
que decía «Hacia el Mogote», y también «Monasterio Santa 
María del Evangelio».

La cantidad y profundidad de los hoyos en el camino 
terminó por definir a Olga como una gran conductora. 
Cuando al fin llegamos sólo pudimos alcanzar «Completas». 
Entramos a la capilla, nos sentamos frente a un sagrario 
pequeño de madera con el corazón latiendo,  y cuando 
entraron los monjes cantando mis ojos se llenaron de un 
agua dulce y purificadora.

Cada salmo, cada oración, la Salve final a oscuras, con algún 
cirio encendido, me conectaron con la verdadera felicidad. 
Estábamos con Jesús a través de María y en medio de las 
súplicas por la paz, vislumbrábamos la llegada del Niño que 
es Misericordia.

Jesús, el recién nacido indefenso. Jesús, el alabado por sus 
milagros y su infinita piedad. Jesús, el maltratado, negado, 
ofendido… el Hijo de Dios que aceptó una muerte horrorosa 
para salvarnos… Y mientras mi cabeza recordaba su pasión 
que ya reflejaba las múltiples pasiones que hoy enfrenta la 
humanidad, una luz pequeñita apareció en el fondo de mis 
pensamientos al tiempo que restablecía en mi conciencia 

lo que sintetiza el pasado, el presente y el futuro:  EL 
AMOR.

Porque el tiempo que permanecemos allí es un tiempo 
signado por el amor. Por el amor que escucha, por el 
amor que aconseja, por el amor que intercambia ideas 
y posturas frente a vida, por el amor solidario que reza 
por todos.

AL TERMINAR NUESTRA ESTADÍA NO QUEREMOS 
IRNOS

Particularmente, cuando regreso a la rutina citadina de 
la violencia y trato de sobrevivir agarrada de Dios, pienso 

en la muerte como tránsito a la paz y a la eterna felicidad. 
Entonces, mi camino hacia la luz inicia en un atardecer en 
que camino con las montañas al fondo, las voces de los 
monjes entonando los salmos, mientras me deslizo por el 
cementerio liso y calmo del Monasterio Santa María del 
Evangelio.

Desde que supe que volvería al monasterio 
Santa María del Evangelio mi corazón entró en 
una especie de quietud parecida a la paz.

La sola idea de que iría de nuevo a las oraciones 
diarias, a la misa impartida con la sencillez que 
identifica a nuestro Salvador, y al afecto, muchas 

veces silencioso de los monjes que aunque no emitan 
palabra te dicen con la mirada que eres bien recibida, 
que eres parte de esa memoria inmensa en la que 
apenas pueden registrar todos los rostros y nombres 
de quienes asisten constantemente a ese refugio 
espiritual.

Sales del bullicio citadino, de la jungla de un 
tráfico salvaje, del constante golpeo de las noticias 
socavantes, de la tristeza y el miedo no deseados, 
pero que tocan nuestros corazones sensibles a 
la desgracia ajena, especialmente ahora cuando 
vemos que el mundo se deshace en guerras, 
terrorismo, drogas, tráfico humano, extinción 
del medio ambiente, experimentos diabólicos 
empujados por la soberbia del hombre,  que 
ya viene registrada como condición humana 
desde Adán y ese primer pecado que entró en su 
naturaleza inicialmente pura, pero que cayó ante 
la tentación de querer ser igual a Dios. 

Ya no puedo como hacía antes, ir en mi vehículo 
o tomar el autobús para que el conductor de 
confianza de los monjes, llenara el último tramo 
de mi viaje. Me llevan mis hermanas, Olga Campos 
y Josefina Pimentel, sólo falta para completar el 
grupo, la insustituible Fefita Flores; está de viaje.
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Freddy CONTÍN
freddycontin@gmail.com 

El hombre actual a pesar de 
estar apasionado por la ciencia 
y la técnica y distraído por los 
sorprendentes productos que 
esta última produce, tiene 
necesidad del mensaje de 
Navidad y puede ser sensible a 
él, porque esta fiesta nos lleva a 
la contemplación de un misterio 
sorprendente y a la vez gozoso, 
que Dios creador y omnipotente, 
es sobre todo amor, y que ese 
amor lo lleva a hacerse para 
nosotros, un niño pobre y 
humilde.

Vivir escuchando la palabra 
del Evangelio es para toda la 
Iglesia el fundamento de su 

esperanza y la base de su renovación. 
El papa Francisco decía, una reforma 
de la Iglesia, pero para que esta 
Iglesia sea una iglesia en salida, 
misionera; una Iglesia entendida 
como la totalidad del pueblo de Dios 
que evangeliza.

Esta es la Buena Nueva que nos 
gustaría que llegara a todos 
esta Navidad. Sin embargo, no 
podemos olvidar que la tarea 
misionera tiene necesidad de unas 
motivaciones espirituales, como 

nos recuerda el papa Francisco en su 
documento titulado precisamente: 
La Alegría del Evangelio.

Quizás, solo los místicos sean capaces 
de captar el sentido espiritual más 
profundo de la Navidad, que es un 
mensaje de amor. Toda la Navidad 
está empapada de amor.

Santa Catalina de Siena, una de 
las personas más importantes de 
su época y Patrona de Europa, 
lo expresaba con estas palabras 
hechas una oración gozosa: «¡Tú, 
oh, Dios! ¡Empujado por tu amor, 
por tu voluntad de reconciliar por la 
Gracia el linaje humano contigo, nos 
diste la Palabra de Tu Hijo Unigénito 
que realmente fue conciliador y 
mediador entre Tú y nosotros!»

La santa no podía comprender que 
se pudiera permanecer insensible a 
este mensaje cuando se hacia esta 
pregunta: «¿Qué corazón será tan 
duro, que se pueda conservar intacto 
sin romperse, si considera que tanta 
alteza bajó a una profundidad y 
humildad tales como las de nuestra 
humanidad?»

Y aún se preguntaba ante Dios: 
«¿Cuál fue la causa de la Navidad?» Y, 
se respondía así: «La causa fue solo 

LA NAVIDAD ES BUENA NOTICIA
vuestro amor inefable». Si, realmente 
el mensaje de Navidad, como hemos 
dicho, está empapado de amor. Por 
eso, ha calado tan profundamente en el 
corazón de toda la humanidad.

En los primeros veinte años de este Siglo 
XXI, se ha cumplido el centenario del 
inicio de la Primera Guerra Mundial, la 
Gran Guerra. Esto, nos lleva a recordar 
un hecho tan insólito como significativo, 
que se produjo precisamente con 
motivo de la Navidad. En algunos 
lugares, combatientes de los dos bandos 
del frente, salieron de sus trincheras 
para confraternizar los unos con los 
otros, con motivo de la Navidad.

San Juan lo dice con estas palabras: 
«Porque tanto amó Dios al mundo, que 
dio a Su Hijo unigénito para que todo 
el que crea en Él, no se pierda, sino que 
tenga vida eterna» (Juan 3,16).

En este tiempo en que, por igual se 
están desarrollando tantas guerras en 
diferentes lugares del mundo, pidamos 
a Dios que la fraternidad y la paz de 
la Navidad puedan llegar a todos los 
hombres y a todas las mujeres de buena 
voluntad.

¡Les deseo una santa y gozosa Navidad 
para todos!
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Tenía todos los lazos en el suelo. Uno 
grande rojo, dos azules, uno verde y 
otro color amarillo oro bien recargado.

-Y eso? -le pregunté con cara de 
asombro, aunque en esa casa uno puede 
encontrar cualquier sorpresa. Amelia me 
miró y su rostro entero era una hermosa 
sonrisa.

- Freddy, viene la Navidad, ¿es que no te 
has enterado?

- Le devolví la mirada impregnada de 
genuino cariño.

-Por lo que veo vas a hacer muchos 
regalos.

-Esta vez voy a sorprender a mis amigos, 
les voy a regalar algo imposible de 
comprar con dinero y espero que sepan 
apreciarlo.

Amelia es apenas unos años mayor que 
yo, rodea los 80 y pico, uno nunca sabe 
hasta dónde llega ese pico, delgada, 
pelo escaso y muy blanco, ágil, diría 
que demasiado para su edad y con una 
vitalidad que cualquier joven envidiaría. 
Siempre tiene un proyecto entre manos, 
desde combatir el cambio climático, 
hasta protestar en cualquier causa que 
considere justa. Viuda desde hace más 
de cuarenta años, dos hijos que viven 
en New York, seis nietos desparramados 
por el mundo y ella sola con Felicia, una 
muchacha que vino de niña a su casa 
y hoy es ya una mujer madura que la 
conoce mejor que nadie.

Felicia no sólo cocina, sino que es su amiga querida. Casi todas las noches 
juegan dominó o cartas, Amelia le enseñó y se beben sus cervezas 
escuchando boleros, Manzanero a la cabeza.

El hogar de Amelia tiene lo necesario, es fanática de lo esencial, nada sobra, 
nada falta. Desprendida hasta las últimas consecuencias, una vez me dijo 
que cuando se fuera en el viaje definitivo no habría nada que repartir.

Sus hijos le envían puntualmente una mensualidad que le permite transitar 
el mes sin vergüenza y comprar sus medicinas; su día es muy ocupado, pues 
muchas veces también se ocupa de la cocina y de escribir largas cartas a sus 
nietos y amigos; el internet y sus modernidades no los entiende y me dijo 
que ya no tenía  tiempo para aprenderlo y además que sentía que era más 
romántico escribir cartas que algún día, si es que sus nietos las guardaban, 
servirían para recordarla. 

-Soy una romántica empedernida y como romántica no pierdo mi esplendor 
aunque el mundo en que vivo me grite lo contrario.

-Pero esas cintas de colores, ¿para qué son?

-Este año voy a regalarme.

-No entiendo.

-Cada cinta tiene un significado, la roja es del más puro amor, la verde es la 
esperanza, la dorada es el perdón y las azules para combatir la soledad y la 
tristeza.

Sigo sin entender

Hizo un gesto y se puso una cinta en el pecho. Iré a visitar mis amigos y les 
daré mi tiempo, mi cariño, solo quiero abrazarlos, decirles que los quiero y 
luego de estar con ellos para celebrar la vida o lo que nos queda de vida. Ya 
tengo los nombres seleccionados.

-Y a mí, ¿cuál de todos los colores me has puesto?
 
-Freddy -y aquí hizo un gesto coqueto cerrando los ojos-, tu cinta es roja… 
¿acaso no sabes lo mucho que te quiero?

AMELIA Y SUS 
CINTAS DE 
NAVIDAD

Freddy GINEBRA
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Sabemos que la Navidad es una 
fiesta y todos nos preocupamos de 
la ropa que vamos a estrenar y la 
manera en la que vamos a decorar 
nuestras casas procurando que 
sean de acuerdo a los colores que 
marcan la tendencia cada año (para 
2023 la tendencia es verde, el fucsia 
y el violeta) pero lo mas importante 
es tener la actitud adecuada 
de gozo y paz para expresar la 
alegría de ser invitados por el amor 
incondicional de Dios «tanto amó 
Dios al mundo que le dio a su hijo 
Único» (Jn 3,16)

«En esto consiste el amor, no en que 
nosotros hayamos amado a Dios, 
sino en que Él nos amó y envió a su 
hijo» (1 Jon 4,10)

Esa actitud de paz y de amor es la 
vestidura adecuada para celebrar la 
fiesta, compartir con los que están 
a nuestro lado y darles un abrazo 
sincero deseándoles una feliz 
Navidad. Para lograr esto cada uno, 
no importa como y donde estemos 
debemos sentir el abrazo del que nos 
«ama a todos y a pesar de todo» (Cf Mt 

5, 43-48). Si por alguna circunstancia 
o por la ausencia de las personas que 
amamos o la carencia de las cosas 
que necesitamos comenzamos 
a llenarnos de nostalgia, tristeza 
y soledad, levantemos los ojos al 
cielo y dejemos que la estrella de 
Belén nos envuelva con su luz y 
escuchemos la voz de Dios que nos 
dice: «Con amor eterno te he amado 
por eso he reservado gracia para ti» 
(Jn 31,1) y permitamos que «la paz de 
Dios que supera toda inteligencia 
custodie nuestro corazón y nuestra 
mente en Cristo Jesús» (Cf Fil 4,7). 
Convirtiéndonos en mensajeros e 
instrumentos de paz y del amor con 
el que Dios nos ha amado y hacer 
vida las palabras de san Juan que nos 
dicen:

«Queridos, si Dios nos ha amado 
de esta manera, también nosotros 
debemos amarnos unos a otros. 
A Dios nadie lo ha visto nunca, si 
nos amamos unos a otros Dios 
permanece en nosotros y su amor ha 
llegado en nosotros a la perfección» (1 
Jn 4, 11-12) Esperamos que esta fiesta 
de Navidad nos ayude a vestirnos de 

LA VESTIDURA ADECUADA PARA LA NAVIDAD

amor de vida y de esperanza ya que:
«Por las entrañas de misericordia de 
nuestro Dios, hará que nos visite una 
luz de lo alto, a fin de iluminar a los 
que habitan en tinieblas y sombras 
de muerte y guiar nuestros pasos por 
el camino de la paz» (Lc 1, 78-79)
Vistámonos «como en los días de 
fiesta» (Judit 10, 2-3) «con vestiduras 
de fortaleza y ropa de gala» (Is 
52,1) y celebremos la Navidad con 
los colores de la vida, el amor y 
esperanza.

«Porque un niño nos ha nacido, 
un hijo se nos ha dado. Estará el 
Señorío sobre su hombro y se 
llamara «morillo de consejero» «Dios 
fuerte»,» siempre Padre», «Príncipe 
de paz» grande es su Señorío y la paz 
no tendrá fin» (Is 9, 5-6)

Salvador GÓMEZ
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Arquidiócesis de Santo Domingo.
Cursillo de Cristiandad, año 1994

Desde Palestina se extiende el judaísmo por todo el Imperio 
Romano y fuera de sus fronteras incluso, llamado diáspora. 
El Antiguo Testamento es fiel testimonio histórico de ello. 
El Pueblo de Dios tuvo orígenes remotos en el nomadismo 
de sus diversas tribus patriarcales, la salida de la esclavitud 
de Egipto, el destierro de Babilonia, la vuelta y restauración 
gracias a Ciro el Persa y la invasión de los helénicos. Llegan los 
romanos que servirán no solo a la expansión de la fe de los 
judíos, sino a la hegemonía que alcanzará  la Iglesia Católica. 
San Pedro, San Pablo y los demás póstoles acudirán a las 
sinagogas judías a predicar a Cristo, el Mesías, el verdadero 
Kyrios o Señor de cielos y tierra, título dado únicamente al 
emperador, así como en Babilonia Rey de Reyes y Señor de 
Señores. Los cristianos celebrarán la Liturgia Divina, la Cena 
del Señor en comunidad familiar, en el nombre de Jesús, el 
Siervo de Yahveh o Cordero Pascual. 
 

Jesús, el hijo de María, judío. Su padre adoptivo, también, al 
igual que sus discípulos y los santos apóstoles. La mentalidad, 
las costumbres y la idiosincrasia de la primera Iglesia tuvo 

su fuente en Palestina. 
 
Para el tiempo del nacimiento de Cristo el emperador 
romano era Tiberio, el procurador de Galilea, Poncio Pilato, 
y el tetrarca de la región Herodes Filipo bajo el pontificado 
de Anas y Caifás. La organización civil y religiosa de los judíos 
era detentada por personas muy indignas,  respetada por los 
romanos, siempre y cuando se pagaran los impuestos y se 
aceptara su dominación. 
 
No fue hasta medio siglo antes del nacimiento del Señor que 
las estructuras judías con sus legislaciones, escritos sagrados, 
culto y templo tomaron cuerpo, rito y uniformidad. El 
baluarte de los judíos, en lo alto de la montaña, será la ciudad 
de Jerusalén. Los romanos de forma violenta la conquistan. 
Herodes y su descendencia se alían a los nuevos dominadores 
ejerciendo una máxima violencia. 

Aunque varios sectores judíos, en especial las autoridades 
religiosas, se conformaron a los intereses de los poderosos 
invasores, siempre existieron en el mundo judío un gran 

NADIE AMA A LA IGLESIA 
SIN SU HISTORIA 
CONOCER
Del judaísmo como paso a la 
gracia hecha carne.

P. Manuel  A. GARCÍA
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número de sectas que hacían sus interpretaciones particulares 
de la fe de los padres de Israel y Moisés para revivir el carisma de 
los profetas, enfatizaban el nacionalismo, la independencia y un 
cierto tono contestatario revolucionario y violento. 
 
Fechas litúrgicas judías eran escogidas para levantamientos 
armados judíos, entre ellos el día de Pentecostés contra Herodes 
y su despotismo. En Galilea hubo muchas insurrecciones 
en las que sus líderes se proclamaban reyes de los judíos, 
levantamientos aplacados con miles de crucifixiones como 
castigos ejemplares.
 
Era la época de una literatura apocalíptica, del Hijo de Dios que 
llegaba para liberar y reinar, la doctrina de la resurrección y de 
la asunción sustentada en los grandes personajes de la Historia 
Sagrada de Israel. La secta carismática de los fariseos era la 
promotora más fuerte.
 
El gran centro administrativo, Cesarea de Filipo, fue el lugar 
de la confesión de fe de san Pedro a Cristo y la ida del mismo 
apóstol cabeza a la casa de Cornelio, el centurión y su familia que 
propició otro Pentecostés, este para los paganos.  La población 
en general repudiaba la tiranía sanguinaria y fiscal a favor de los 
romanos y de los herodianos. Por ello, la enseñanza de la fe  en la 
mentalidad del pueblo de los judíos consistía en:
 
1. La fidelidad absoluta al único Dios vivo y verdadero hasta la 
sangre.
2. Los favorecidos preferenciales pobres de Israel evocaban 
a los desterrados a Babilonia en la esperanza de la vuelta a la 
Tierra Prometida. 
3. Los cánticos del segundo Isaías del Siervo de Yahveh propios 
de la Pascua del Cordero Inmaculado. 
4. La síntesis conflictiva del Hijo del Hombre, hombre nuevo, 
pueblo nuevo de Dios, los nacionalistas o hebreos y los helenistas 
o griegos como apertura a otras naciones destinatarias de la 
salvación, la nueva creación de Dios.
5. La asunción o mesianismo triunfalista, destino divino del 
Pueblo de Dios contra sus opresores y los infieles a la ley de 
Dios.
 
De aquí se entiende la mentalidad fanática e intransigente, 
incluso recalcitrante de los saduceos, los fariseos y los esenios. 
Todos ellos rechazaron de la comunidad cristiana primitiva  
la eucaristía de la paz y la unidad, su rechazo absoluto a 
la violencia, su caso omiso a la acumulación de bienes y 
estamentos gubernamentales, el respeto a las autoridades de 
turno, el sentido preponderante de la institución matrimonial y 
familiar como cumplimiento del doble primer mandamiento y 
la radicalidad de la fe en el Crucificado-Resucitado nacido de la 
Virgen María por obra del Espíritu Santo.
 
En nuestra próxima entrega, el judaísmo de la diáspora, el paso 
a la fe de la Iglesia Católica. Recordamos siempre Cursillo de 
Cristiandad 594, 1994. * Lc. Teología de la Historia de la Iglesia, 
UNAV.
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Desde alrededor de 700 años 
antes de su venida, Isaías había 
profetizado la llegada milagrosa 
de la mayor alegría y esperanza 
de la humanidad, el Emmanuel:
«Por tanto, el Señor mismo les 
dará esta señal: Una virgen 
concebirá y dará a luz un hijo, y 
le pondrá por nombre Emmanuel 
(Dios con nosotros) (Is. 7, 14)

Por otro lado, La Virgen tuvo 
un hijo, a Dios mismo, quien 
vino a la tierra a traernos 

desde entonces la verdadera paz:

«Nos ha nacido un niño, nos 
ha sido dado un Hijo, que tiene 
sobre su hombro la soberanía, 
y que se llamará Maravilloso 
Consejero, Dios Fuerte, Padre 
Sempiterno, Príncipe de la 
Paz.».. (Is. 9, 6-7)

Este Niño Divino nacido 
de mujer es Jesús, quien se 

encarnó por medio de una virgen 
inmaculada, libre del pecado 
original, su nombre es María, 
bendita entre todas las mujeres 
por el inigualable mérito de ser 
la Madre del Salvador. Desde 
entonces, Jesús, quien es la 
Palabra de Dios hecha carne, es 
la voz del Padre Creador entre los 
hombres:

«Porque yo no he hablado por mi 
propia cuenta, sino que el Padre 
mismo que me ha enviado me 
ha dado mandamiento sobre lo 
que he de decir y lo que he de 
hablar». Jesús (en Juan 12, 49)

Imaginando el nacimiento de 
Jesús...

Imagínate aquel momento del 
nacimiento del Divino Niño; 
María, la joven del corazón más 
tierno e inocente que jamás haya 
existido, purísima y santa, quien 

NACIÓ JESÚS

Manuel LAMARCHE
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CUERPO Y ALMA

llena de dudas sobre la promesa 
recibida del ángel Gabriel de que 
sería la madre del Emmanuel, pero 
a la vez totalmente dispuesta a que 
en ella se cumpliera la voluntad del 
Padre, finalmente se disponía a dar 
a luz a quien es la luz del mundo: 
Jesús, el Emmanuel. 

Entre dolores de parto y sonrisas 
esperanzadas pujó aquella dulce 
joven, y desde su vientre virginal 
nacía fuerte el niño más lindo del 
universo. José, hombre justo y fiel 
a Dios Padre, el cual sería papá 
terrenal de Jesús, se encontraba 
allí, al lado de María su esposa, 
posiblemente tomándole de la 
mano mientras oraba y le daba 
fuerzas.

De pronto, pero en silente paz 
¡Nació la luz del mundo!, Jesús, 
nuestro Salvador; y María le 
envolvió en pañales y le acostó en 
un pesebre, porque no había lugar 
para ellos en la posada. (Lucas 2, 7).
Resplandecientes de alegría los 
rostros de José y María miraban 
con amor a aquel bebé que vivía. 
La vaca y el toro se asomaron y se 
postraron. Las ovejas y el caballo 
se inclinaban en reverencia, las 
estrellas y la noche permanecían 
quietas y la paz llegaba a la tierra. 
Desde entonces, el Divino Niño 
Jesús, quien en su adultez se 
entrega en la cruz por tu salvación 
y la de cada persona, resplandece 
como la luz en la oscuridad del 
mundo.

Nace desde el justo José, su padre 
legítimo por su matrimonio con 
María, quien fue siempre Virgen, 
ella, quien por su puro corazón 
encontró gracia delante de Dios, 
para convertirse en la madre en el 
verbo encarnado. 
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El Salvador vino al mundo por medio de una 
familia, no por casualidad, pudiendo como Dios 
hacerlo de otras infinitas maneras, sino que en su 
soberanía eligió esta bendita vía para señalarnos 
su divinidad: La Familia. 

Él quiso señalarnos la invaluable importancia 
de la vida y de la familia, a fin de que tú y yo las 
cuidemos y defendamos. De hecho, en cada niño 

de la calle está Jesús, en cada bebé en el vientre 
materno está Jesús, ahí está Él, gritando: ¡Quiero 
nacer!

El Divino Niño quiere nacer en tu corazón 
también, y para que esto ocurra es necesario que 
le abras las puertas... En tu interior, allí está la 
puerta que puedes abrirle a Jesús, y ésta de hecho, 
tiene algo muy especial, y es que tiene muchas 
llaves para ser abierta…

Con asistir a la eucaristía (misa), con acercarte al 
sacramento de la reconciliación (confesión), con 
escucharle silentemente en la lectura de su Palabra 
en la Biblia, sobre todo en los evangelios; con la 
oración, a través de la cual Él quiere hablarte por 
medio de su Espíritu Santo y escucharte; mediante 
tu visita a los enfermos, y con tu ayuda a los pobres 
(incluyendo a los niños); así le abres las puertas de 
tu corazón a Jesús.

En esta navidad y siempre mira a tu alrededor al 
Divino Niño presente en todos los huérfanos, 
limpiabotas y niños abandonados y ámales, 
con tu cariño, con tu colaboración material 
(ropa, alimento) y así verdaderamente vivirás el 
nacimiento de Jesús.
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Entiendo que existe en la República Dominicana, un 
anhelo creciente de trabajar por una efectiva convivencia 
pacífica, dado el incremento alarmante de situaciones 
o controversias que, en muchos casos por cuestiones 
menores no atendidas oportunamente, se están 
convirtiendo en sucesos trágicos y lamentables.

Dicho lo anterior, en el caso dominicano y en otros países 
latinoamericanos, podemos observar el desborde que 
han venido experimentando, los esquemas tradicionales 

del sistema de justicia o las estructuras del Estado para poder 
dirimir ese aumento progresivo en la conflictividad; que obedece 
a unas series de múltiples factores socioculturales, estructurales, 
de comportamientos; entre otras causas.

Concibo que nuestra misión de Estado, es la de proporcionar 
soluciones institucionales a las partes en conflictos para alcanzar 
una vida en paz y armonía como ciudadanía; evitando a cada quien, 
tomar acciones para hacerse justicia por su propio medio o la 
venganza privada. Por lo tanto, la tarea de dar respuesta efectiva y 
participación a las comunidades con sus expresiones organizadas, 
debe ser una prioridad mayúscula.

En este sentido y por lo antes expresado, es que se hace perentorio 
e inaplazable la mayor expansión y consolidación de los métodos 
alternos de resolución de conflictos, particularmente la mediación, 
en todo el territorio nacional, para todos aquellos casos que lo 
ameriten de acuerdo a la norma.

Esto así, para contribuir a la descongestión de los tribunales con 
asuntos o disputas que puedan alcanzar una solución sin necesidad 
de ser judicializados. Por lo que esto, ayudará a ir desplazando la 
cultura del litigio ante situaciones que, por su naturaleza, es posible 
otro tipo de abordaje y por tanto de una solución favorable a las 
partes en disputas.

En el entendido que la mediación suele ser un catalizador idóneo 
y democrático, para que el acceso efectivo a la justicia sea una 
realidad. Proponemos pues, las siguientes sugerencias, para ser 
analizadas y puesta en marcha como políticas públicas en la nación 
dominicana:  

Procurar la aprobación de normativas legales especializadas en 
resolución de conflictos (Ley General de Mediación y Conciliación 
de Conflictos) en el país. La mediación es una expresión 
democrática y oportuna de la justicia, pues en ella las personas 
participan directamente en la construcción de soluciones a sus 
conflictos.

Insertar los mecanismos alternos de resolución de conflictos 
en materia de condominios. Es decir, promover y fortalecer la 
mediación en el ámbito comunitario, escolar, familiar, juvenil, 

ambiental, penitenciario, entre otras realidades de 
socialización.

Establecer marco procedimental para la regulación, 
ejecución y aplicación de los métodos alternos de 
resolución de conflictos, a través de la implementación 
de protocolos, procedimientos, reglamentos, resoluciones, 
código de ética, criterios de calidad y normativa de 
habilitación y certificación. 

Proveer la habilitación de Espacios de Mediación de 
Conflictos en todas las fiscalías barriales, donde podamos 
atender de manera oportuna los casos que, aunque no están 
tipificados dentro de las infracciones penales se puedan 
derivar en ello. Así como, también promover centros de 
mediación comunitarios, a través del Ministerio de Interior 
y Policía, a fin de coadyuvar con la seguridad ciudadana y 
una cultura de paz. 

Fomentar la habilitación de espacios de Resolución de 
Conflictos en las estructuras municipales (Alcaldías y 
Juntas de Distritos Municipales), a fin de contribuir con la 
preservación de la convivencia pacífica; garantizando así, 
decisiones más democráticas, participativas e inclusivas 
en el orden local. 

Incluir dentro de la carrera laboral de los operadores y 
administradores de justicia, la figura del mediador de 
conflictos como tercero neutral y auxiliar del Ministerio 
Público; función esta, que sea ejercida por personas que 
cumplan con el perfil y las competencias requeridas.

Desarrollar sistemas de registros, monitoreo y análisis de 
las situaciones de violencia y el nivel de conflictividad en 
los diferentes ámbitos de socialización. Aquí cabe plantear 
la creación de un Observatorio Nacional de la Violencia y 
los Conflictos.

En definitiva, urge impulsar el fortalecimiento de la 
mediación como política pública por parte del Estado 
dominicano, para que las partes en conflicto puedan 
dialogar y generar soluciones a conflictos, que pueden 
derivar por el uso irracional de la violencia en situaciones 
funestas. 

Por tanto, es necesario intensificar los procesos de 
formación y capacitación en todos los ámbitos de 
socialización, sobre los beneficios de la mediación como 
solución alternativa idónea ante los conflictos; analizando 
a su vez, sobre el impacto que ésta genera en la sociedad.

Si el hombre fracasa en conciliar la justicia y la libertad, 
fracasa en todo. (Albert Camus)

Angel GOMERA
DEMOCRATIZAR LA 
MEDIACIÓN COMO 
POLÍTICA PÚBLICA.
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• Finalmente quiero compartirles el gran 
mensaje provida para el pueblo dominicano 
de parte de Lourdes Valera directora de 40 días 
por la vida Iberoamérica y que les resumo a 
continuación gracias al video que nos envió 
a través de la siempre activa y motivadora 
Directora en RD Martharis Rivas a quien desde 
ya les invito a oir en mi proximo  programa de 
radio Eco Catolico por Radio Maria y escribirles 
para más información (40diasporlavidasd@
gmail.com)  www.40diasporlavida.com

ESCUCHEMOS AHORA A LOURDES VALERA:

«A todos mis amigos de República Dominicana 
sepan que están siendo el foco de atención porque 
en el mundo 179 países han aprobado o han 
aceptado el aborto y solamente 24 no han aprobado 
el aborto y lo han rechazado por completo como 
lo son ustedes.

Sabemos que hay mucha presión internacional 
para que maten a sus propios hijos y una de las 
formas más sencillas es hacerles aceptar el aborto  
a través de las tres causales...(les invito a ver su 
mensaje íntegro pues desglosa con gran sabiduria 
cada una de éstas justificando que no hay razon 
alguna para abortar, y nos invita a que desde 
nuestra bendita tierra, la República Dominicana. 
siga siendo el ejemplo donde nuestra madre en 
Nuestra Señora de Altagracia nos protege bajo su 
manto y que sigamos siendo un ejemplo para la 
humanidad y para el mundo entero.

Nos anima a que no dejemos pasar ninguna causa  
para justificar todo tipo de abortos en nuestro país 
y posicionar este horrendo crimen de matar a la 
creatura más indefensa como algo bueno y digno 
de compasión hacia la mujer».

La directora de 40 días por la vida Iberoamérica fue 
contundente en su mensaje:

«No hay nada peor para una mujer que hacerla 
partícipe del asesinato de su propio hijo».

 «No se dejen engañar, salvemos a nuestras 
mujeres, salvemos a nuestros hijos y seamos parte 
de la cultura de la vida en 40 días por la vida en 
República Dominicana y en el mundo entero».

Por:
Leonor Asilis

NO HAY CAUSA PARA MATAR
La cultura de la muerte amenaza por todas las latitudes 
del globo terráqueo incluyendo a nuestro país, que 
siempre ha respetado la vida desde la concepción 
desde nuestra constitución, con el considerar 
despenalizar el aborto en tres causales.

No hay ninguna causa que justifique la muerte de una 
criatura que Dios le ha dado vida. «No matarás», 
es el quinto mandamiento de la ley de Dios.

Hay una bella iniciativa espiritual que busca la conversión 
de los corazones y es la campaña de oración de 40 días por 
la vida. Se hacen dos al año: la pasada que fue en cuaresma 
y la que recién inició el pasado 27 de septiembre y que 
durará hasta el 5 de noviembre.

En nuestro país se realiza de lunes a viernes de 7am a 
5pm, sábado y domingo de 7am a 4pm, frente al congreso 
nacional.

Este año como en otros anteriores estoy participando en 
un turno de una hora semanal (con Odette Cristina y Jorge)  
y creánme queridos lectores que esta experiencia marca 
el alma. Tengo múltiples razones para afirmarlo:

• La razón primordial es reconocer que no podemos 
hacer nada sin Dios. 

• La necesidad de clamar por su ayuda en esta dura  
batalla contra las fuerzas ocultas y malignas del 
demonio al cual tristemente muchos pretenden negar 
su existencia.

• Reconocer que no hay nada más valioso en la vida 
que la vida misma.

• Comprender que no hay ninguna causa que justifique 
matar a un inocente.

•  Sentir la gran fuerza en la oración comunitaria.

• Poder ser testigos de tantas conversiones y ver vidas 
que han sido libradas de la muerte de esta campaña.

•  Fortalecer la esperanza en que se respete la vida en 
todo el mundo y se respete el mandato divino: «No 
matarás».

CUERPO Y ALMA
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Por:
Henry Valenzuela

COMPARTIR CON OTROS 

ME HACE MEJOR
Una de las mejores decisiones que 
una persona puede tomar en los 
caminos del Señor es integrarse de 
manera activa a una comunidad, 
grupo o ministerio. Ya que la fe no 
puede vivirse en solitario. 

Podemos definir comunidad como 
un grupo de personas que van 
detrás de una misma finalidad y 

en nuestro caso es conocer, amar, servir 
y honrar a Dios.

De manera personal yo defino la vida 
comunitaria como un laboratorio, 
donde nos encontramos con tres fases. 

La primera fase es la prueba. (ver si 
me gusta o conviene, si está acorde a 
mi persona, como son los integrantes 
entre otros muchos puntos que 
tomamos en cuenta).  Todo parte de una 
invitación inicial, que muchas veces la 
aceptamos por compromiso y luego el 
Señor se encarga del resto. 

A esto le sigue, la fase dos y esta consiste 
en llevar los lineamientos, entablar 
relaciones de hermandad con los 
miembros, la asistencia periódica y 
no menos importante el sentido de 
pertenencia. 

Y  la tercera fase. La más importante: ser 
un testigo del amor y la misericordia del 
Señor a través del contacto con otros. Y 
es que Dios tiene planes maravillosos 
para cada uno de nosotros. Sus planes 
siempre incluyen otras personas que 
nos ayudarán en nuestro proceso de 
conversión y madurez espiritual. 

En la palabra de Dios, en Hechos de los 
Apóstoles 2, 42 nos habla de la primera 
comunidad y me llama la atención tres 
puntos que considero son las claves 
necesarias e importantes para toda 
comunidad cristiana: Vivian unidos, 
compartian todo cuanto tenían y se 
reunían con entusiasmo. Si perteneces 
a un grupo de hermanos y tienen estas 
tres claves, entonces estas en el lugar 
correcto. Ojo dije correcto, no perfecto. 
Ya que no existe una comunidad 
perfecta y si existiera dejaría de serlo 
al entrar usted o yo.

Pregunta: ¿Qué aprendemos llevando 
una vida comunitaria?

Se aprende a vivir alegres y confiados 
en el Señor. Vendrán momentos 
difíciles en los cuales nos vamos a 
caer y entrar en crisis pero el ánimo, 

la fortaleza, la preocupación y 
la oración de tus hermanos de 
comunidad no dejarán que te 
desmorones 

Se aprende a tener altas expectativas 
del otro. Llega un momento en que 
esas personas que pertenecen al 
mismo grupo que pertenezco se 
convierten en mi familia. Y lo que 
le pasa a uno, le pasa a todos. En las 
buenas y en las no tan buenas nos 
acompañamos.

 Y por ultimo se aprende a estar ahí 
cuando el otro me necesite. Estar 
ahí no significa dar o colaborar 
económicamente sino más bien 
darse. Animar cuando esté débil, 
aconsejar si es necesario, supervisar 
si lo amerita, visitar para ver como 
está y dar seguimiento. 

La vida comunitaria es una bendición 
que Dios nos regala de vivir la fe en 
compañía de hombres y mujeres 
especiales que muchas veces hasta 
los llegamos a querer más que 
nuestros propios familiares.
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Por:
Jacqueline Chamoun

EL NICAN MOPOHUA:

CUERPO Y ALMA

Es el relato de las Apariciones de Nuestra 
Señora de Guadalupe al Beato Juan Diego, 
indígena azteca, ocurridas del 9 al 12 de 
diciembre de 1531.

«Aquí se cuenta se ordena como hace poco 
milagrosamente se apareció la Perfecta Virgen 
Santa María, Madre de Dios, nuestra Reina; allá 
en el Tepeyac, de renombre Guadalupe».

PRIMERA APARICIÓN: 

Era sábado muy de madrugada cuando al llegar 
junto al cerrito llamado Tepeyacac, amanecía; 
se paró Juan Diego para ver y dijo para sí: «¿Por 
ventura soy digno de lo que oigo?, ¿Quizás 
sueño?

Y así que cesó repentinamente y se hizo el 
silencio, oyó que le llamaban de arriba del 
cerrito y le decían: «Juanito, Juan Dieguito».

Cuando llegó a la cumbre vio a una señora, que 
estaba allí de pie y que le dijo que se acercara.
Ella le dijo: «¿Juanito, el más pequeño de mis 
hijos, dónde vas?»

El respondió: Señora y Niña mía, tengo que 
llegar a tu casa de México Tlatilolco, a seguir las 
cosas divinas, que nos dan y enseñan nuestros 
sacerdotes, delegados de Nuestro Señor». Ella 
luego le habló y le descubrió su santa voluntad. 

Le dijo: «Sabe y ten entendido, tú el más pequeño de mis hijos, 
que yo soy la siempre Virgen María, Madre del verdadero Dios por 
quien se vive: del Creador cabe quien está todo: Señor del cielo y de 
la tierra. Deseo vivamente que se me erija aquí un templo, para en 
él mostrar y dar todo mi amor, compasión, auxilio y defensa, pues 
yo soy vuestra piadosa madre. Y para realizar lo que mi clemencia 
pretende, ve al palacio del obispo de México y le dirás cómo yo te 
envío a manifestarle lo que deseo, que aquí me edifique un templo: 
le contarás puntualmente cuanto has visto y admirado, y lo que has 
oído. Mira que ya has oído mi mandato hijo mío el más pequeño, 
anda y pon todo tu esfuerzo».

Juan Diego contestó: Señora mía, ya voy a cumplir tu mandato; por 
ahora me despido de ti, yo tu humilde siervo».

SEGUNDA APARICIÓN:

Juan Diego se fue en derechura al palacio del obispo que se llamaba 
Fray Juan de Zumárraga, religioso de San Francisco. Apenas llegó 
trató de verle; rogó a sus criados que fueran a anunciarle. Y pasado 
un buen rato, vinieron a llamarle, que había mandado el señor 
obispo que entrara.

Luego que entró, en seguida le dio el recado de la Señora del cielo; 
el obispo le respondió; «Otra vez vendrás, hijo mío, y te oiré más 
despacio; Juan Diego salió y se vino triste, porque de ninguna 
manera se realizó su mensaje. En el mismo día se volvió; se vino 
derecho a la cumbre del cerrito, y acertó con la Señora del cielo, 
que le estaba aguardando, allí mismo donde le vio la primera vez: 
«Señora, la más pequeña de mis hijas. Niña mía, fui a donde me 
enviaste a cumplir tu mandato, le vi y le expuse tu mensaje, así como 
me advertiste; me recibió benignamente y me oyó con atención; 
pero en cuanto me respondió, apareció que no lo tuvo por cierto. 
Me dijo: Otra vez vendrás, te oiré más despacio, veré muy desde 
el principio el deseo y voluntad con que has venido. Comprendí 
perfectamente en la manera que me respondió que piensa que es 
quizás invención mía».

«Mucho te ruego, hijo mío el más pequeño, y con rigor te mando, 
que otra vez vayas mañana a ver al obispo. Dale parte en mi nombre 
y hazle saber por entero mi voluntad».

TERCERA APARICIÓN:

Al punto se fue Juan Diego al palacio del señor obispo. Apenas llegó, 
hizo todo empeño para verle: otra vez con mucha dificultad le vio; 
se arrodilló a sus pies; se entristeció y lloró al exponerle el mandato 
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de la Señora del cielo, que ojalá que creyera su mensaje 
y la voluntad de la Inmaculada de erigirle su templo 
donde manifestó que lo quería. El señor obispo, para 
cerciorarse le preguntó muchas cosas, dónde la vio 
y cómo era; y él refirió todo perfectamente al señor 
obispo. Más aunque explicó con precisión la figura 
de ella y cuanto había visto y admirado, el obispo no 
le dio crédito y dijo que no solamente por su plática y 
solicitud se había de hacer lo que pedía; que, además, 
era muy necesaria alguna señal para que se le pudiera 
creer que le enviaba la misma Señora del cielo.  Mandó 
inmediatamente unas gentes de su casa, en quienes 
podía confiar, que le vinieran siguiendo y vigilando 
mucho a dónde iba y a quién veía y hablaba. Así se hizo. 
Juan Diego se vino derecho y caminó la calzada; los que 
venían tras él, donde pasa la barranca, cerca del puente 
del Tepeyacac, le perdieron; y aunque más buscaran 
por todas partes, en ninguna le vieron. Así es que se 
regresaron, no solamente porque se fastidiaron, sino 
también porque les estorbó su intento y les dio enojo. 
Cuarta aparición:

«Al día siguiente, lunes, cuando tenía que llevar Juan 
Diego alguna señal para ser creído, ya no volvió. 
Porque cuando llegó a su casa, a un tío que tenía, 
llamado Juan Bernardino, le había dado enfermedad, 
y estaba muy grave. El martes, muy de madrugada, 
se vino Juan Diego de su casa a Tlatilolco a llamar al 
sacerdote; y cuando venía llegando al camino que sale 
junto a la ladera del cerrillo del Tepeyacac. Luego dio 
vuelta al cerro; subió por entre él y pasó al otro lado, 
hacia el oriente, para llegar pronto a México y que no 
le detuviera la Señora del cielo. Pensó que por donde 
dió la vuelta no podía verle la que está mirando bien a 
todas partes. La vio bajar de la cumbre del cerrillo y que 
estuvo mirando hacia donde antes él la veía. Salió a su 
encuentro a un lado del cerro y le dijo: «¿Qué hay, hijo 
mío el más pequeño?, ¿a dónde vas?». Se apenó él un 
poco, o tuvo verguenza, o se asustó. Se inclinó delante 
de ella y la saludó, diciendo: «Niña mía, la más pequeña 
de mis hijas. Señora, ojalá estés contenta. ¿Cómo has 
amanecido?, ¿Estás bien de salud, Señora y Niña mía? 
Voy a causarte aflicción: sabe, Niña mía, que está muy 
malo un pobre siervo tuyo, mi tío: le ha dado la peste, y 
está para morir». 

Después de oír la plática de Juan Diego, respondió la 
piadosísima Virgen: «Oye y ten entendido hijo mío el 
más pequeño, que es nada lo que te asusta y aflije; no 
se turbe tu corazón; no temas esa enfermedad, ni otra 
alguna enfermedad y angustia. ¿No estoy yo aquí?, ¿No 
soy tu Madre?, ¿No estás bajo mi sombra?, ¿No soy yo 
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verle el indito que tantas veces había venido, el cual hacía 
mucho que por eso aguardaba, queriendo verle. Cayó, 
al oírlo, el señor obispo en la cuenta de que aquello era 
la prueba, para que se certificara y cumpliera lo que 
solicitaba el indito. En seguida mandó que entrara a 
verle. Luego que entró, se humilló delante de él, así como 
antes lo hiciera, y contó de nuevo todo lo que había visto 
y admirado, y también su mensaje. (Juan Diego) le dijo: 
«Señor, hice lo que me ordenaste, que fuera a decir a mi 
Ama, la Señora del cielo, Santa María preciosa Madre de 
Dios, que pedías una señal para poder creerme que le 
has de hacer el templo donde ella te pide que lo erijas; y 
además le dije que yo te había dado mi palabra de traerte 
alguna señal y prueba, que me encargaste, de su voluntad. 
Condescendió a tu recado y acogió benignamente lo 
que pides, alguna señal y prueba para que se cumpla su 
voluntad. Hoy muy temprano me mandó que otra vez 
viniera a verte; le pedí la señal para que me creyeras, 
según me había dicho que me la daría; y al punto lo 
cumplió.

Cuando fui llegando a la cumbre del cerrillo vi que 
estaba en el paraíso, donde había juntas todas las varias y 
exquisitas rosas de Castilla, brillantes de rocío, que luego 
fui a cortar. Ella me dijo por que te las había de entregar; 
y así lo hago, para que en ellas veas la señal que me pides 
y cumplas su voluntad; y también para que aparezca 
la verdad de mi palabra y de mi mensaje. Hélas aquí: 
recíbelas». Desenvolvió luego su manta, pues tenía en 
su regazo las flores; y así que se esparcieron por el suelo 
todas las diferentes flores, se dibujó en ella de repente la 
preciosa imagen de la siempre Virgen Santa María, Madre 
de Dios, de la manera que está y se guarda hoy en su 
templo del Tepeyacac, que se nombra Guadalupe. Luego 
que la vio el señor obispo, él y todos los que allí estaban, 
se arrodillaron; mucho la admiraron; se levantaron a 
verla, se entristecieron y acongojaron, mostrando que la 
contemplaron con el corazón y el pensamiento. El señor 
obispo con lágrimas de tristeza oró y le pidió perdón 
de no haber puesto en obra su voluntad y su mandato. 
Cuando se puso de pie desató del cuello de Juan Diego, 
del que estaba atada, la manta en que se dibujó y apareció 
la Señora del Cielo. 

tu salud?, ¿No estás por ventura en mi regazo?, 
¿Qué más has menester?.     

La Señora del cielo le ordenó luego que subiera a 
la cumbre del cerrito, donde antes la veía. Le dijo: 
«Sube, hijo mío el más pequeño, a la cumbre 
del cerrito; allí donde me viste y te di órdenes, 
hallarás que hay diferentes flores; córtalas, 
júntalas, recógelas; en seguida baja y tráelas a mi 
presencia». Al punto subió Juan Diego al cerrillo. 
Y cuando llegó a la cumbre, se asombró mucho 
de que hubieran brotado tantas varias exquisitas 
rosas de Castilla, antes del tiempo en que se 
dan, porque a la sazón se encrudecía el hielo. 
Estaban muy fragantes y llenas del rocío de la 
noche, que semejaba perlas preciosas. Luego 
empezó a cortarlas; las juntó todas y las hechó 
en su regazo.

EL MILAGRO DE LA IMAGEN:

Al llegar Juan Diego al palacio del obispo salieron 
a su encuentro el mayordomo y otros criados 
del prelado. Largo rato estuvo esperando Juan 
Diego, a parecer traía algo que portaba en su 
regazo, por lo que se acercaron a él, para ver lo 
que traía y satisfacerse. Fueron luego a decirle al 
señor obispo lo que habían visto y que pretendía 
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En mis tiempos de niñez, la época de la navidad era 
una ocasión tan maravillosa en que disfrutábamos 
desde antes de llegar diciembre, hasta casi finales de 
enero del siguiente año. Ya en los finales de octubre, 
mi madre buscaba unas ramas secas de algún árbol 
que seleccionaba con el ojo de la mejor diseñadora 
auto didacta. Esta rama, la cual llamaban «Charamico», 
generalmente de una especie duradera, era nuestro 
«Arbolito» de navidad.

El charamico era el arbolito de los menos pudientes, pues 
no todo el mundo se podía dar el lujo de comprar un 
arbolito de pino, o de plástico y, además, si se adornaba 

con elegancia y amor, aunque fuera con poca cosa, quedaba 
espectacular.

Recuerdo que pintábamos las ramas con pintura blanca, a 
veces con cal y otras veces envolviéndoles algodón, ramita 
por ramita.

Las bolas metálicas eran escasas, o nos la inventábamos con 
cartón y pintura de colores, así como estrellitas de papel satín 
y algunos que otros retazos de telas, pero lo más importante, 
lo que nunca faltaba, era el Niño Jesús en su cunita de paja, la 
Virgen María, San José, uno que otro animal de plástico y, si 
aparecían unos «chelitos» más, la presencia de los tres Reyes.

Éramos una familia de siete hermanos que disfrutábamos 

NUESTRO ARBOLITO 
DE CHARAMICOS.

CUERPO Y ALMAPor: 
José G. Vásquez

participando en la construcción del pesebre, los adornos, 
la puesta de los bombillitos y el rezo del Santo Rosario a 
su alrededor, cuando ya finalmente era erigido.

El Niño Jesús no estaba en su cuna hasta que llegara el 
día 25 de diciembre, día de su nacimiento, y nosotros 
lo esperábamos ese día con un gran júbilo de alegría al 
celebrar ese momento, destapando los regalos que Él 
nos había dejado de nuestras camas. La inocencia y la 
alegría formaban un alboroto sin igual, todos en plena 

koinonía.

Cada tiempo de navidad nos traía un 
gran gozo de paz, armonía y celebración 
familiar, con los vecinos, con el barrio, 
con la ciudad y con el país, desde 
todos los puntos cardinales. A todos 
se nos notaba ese amor, esa esperanza 
y ese deseo de celebrar una fiesta tan 
importante y maravillosa «El nacimiento 
de Emmanuel, Jesús con nosotros».

Las calles de los barrios adornadas con 
luces y guirnaldas, las casas pintadas, 
las aceras lavadas, los merengues 
navideños, los vendedores de manzanas 
y uvas y el lechón asado ardiendo en los 
patios de algunas casas. 

Todos los vecinos compartíamos las 
comidas, los regalos, las bebidas y las 
alegrías.

Hoy, el comercio se ha olvidado del pesebre, de la 
Sagrada Familia y hasta les cuesta decir «Feliz Navidad», 
cambiándola por «Felices Fiestas». Los arbolitos son 
enormes, suntuosos, exuberantes, fantasiosos e 
iluminados con luces LED, pero les falta Jesús.

Los arbolitos de charamicos ya son comerciales, 
sintéticos y suntuosos, pero les falta Jesús.

Que en esta navidad no te falte Jesús y la Sagrada Familia, 
por grande y suntuoso que sea tu árbol de navidad.

«Hoy, en la ciudad de David, ha nacido el Salvador que 
es el Mesías y el Señor. Miren cómo lo reconocerán: 
hallarán a un niño recién nacido, envuelto en pañales 
y acostado en un pesebre». Lucas 2, 11



44 | Palanca44 | Palanca

¡ATENTOS! COMO 
CENTINELAS EN LA 
NOCHE

palabras, hay que velar, hay que estar atentos. Esto implica 
tener la mayor disposición para entender los signos de los 
tiempos, ser capaces de ver más allá, usar la Palabra de Dios 
para iluminar nuestra espera, observar el crecimiento del 
mal, y estar prestos a la voz del Señor.  
 
Se cuenta que el poeta, y escritor católico León Bloy 
manifestaba que, «cada vez que quería saber las últimas 
noticias, leía el «Apocalipsis»». Cada vez que pienso en la 
frase, creo que tiene mucho sentido hoy en día. Todos los 
cristianos, debemos velar, estar atentos, es un mandato, en 
el que se nos hace hincapié, porque no sabemos el día, ni 
la hora.  
 
El tiempo de Adviento es un tiempo propicio para 
prepararnos, sobre todo para cultivar la virtud de la 
Esperanza, es cierto que vivimos tiempos convulsos, y 
llenos de violencia, sobre todo con estas guerras, cuyas 
noticias colman y abruman nuestros días, pero que esas 
situaciones no medren nuestra espera por un mundo 
mejor, lleno de la justicia de Nuestro Señor Jesús. 

¿Conoces el concepto de Phubbing? Se 
refiere a la falta de atención producto del 
celular específicamente. Es una práctica que 
cada vez más está más normalizada, en todas 
las personas que usan un celular. Puedes 
estar con tu mejor amigo, muy cerca, y a la 
vez estar muy lejos, y en diferentes lugares, 
conversando con distintas personas: la magia 
de la tecnología. Detrás de esta maravilla 
existe una zona oscura, que nos afecta a 
todos, y es la falta de atención que estamos 
prestando a aquellos que están a nuestro 
alrededor. Ese ‘No velar’ por el prójimo está 
generando una desmejora en nuestras 
relaciones como hermanos, amigos, parejas, 
vecinos entre otros. El phubbing no es el gran 
culpable, pero es parte de esta oscura bruma 
que ensombrece nuestras relaciones.   
 

Si, esto nos está pasando con cada vez más 
frecuencias ¿Cómo podemos velar hasta 
la llegada de Nuestro Señor Jesucristo? 

¿Seremos capaces de darnos cuenta? En pocas 

Por: 
Juan Pascual

CUERPO Y ALMA
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SANTIDAD HOY

NUESTRA 
SEÑORA DE 
GUADALUPE

lugares, en estos tres momentos para ayudarnos 
y animarnos a seguir adelante en nuestro camino 
al cielo. En estas apariciones, la Virgen nos ha 
pedido rezar el Rosario, acudir al Sacramento de 
la Penitencia y hacer sacrificios para la salvación 
del mundo.

La Virgen de Guadalupe es muy importante para 
la fe de todos los mexicanos, pues en ella nuestra 
Madre del Cielo manifestó claramente su amor 
de predilección por este pueblo, dejando un 
hermoso mensaje lleno de ternura y dejando 
su imagen grabada en un ayate (o manto largo), 
como muestra de su amor.

Cuenta la historia, que hace muchos años, los 
indios aztecas que vivían en el valle de México, 
no conocían a Jesús. Ellos tenían muchos dioses 
y eran guerreros. Los misioneros eran unos 
sacerdotes que vinieron de España y que poco 
a poco fueron evangelizando a los indios. Les 
enseñaron a conocer, amar e imitar a Jesús en la 
religión católica y los bautizaron.

Entre los primeros que se bautizaron, había un 
indio muy sencillo llamado Juan Diego, quien iba 
todos los sábados a aprender la religión de Cristo 
y a la misa del pueblo de Tlatelolco.

El sábado 9 de Diciembre de 1531, cuando Juan 
Diego pasaba por el Cerro del Tepeyac para llegar 
a Tlatelolco, escuchó el canto de muchos pájaros 
y una voz que le decía: «Juanito, el más pequeño 
de mis hijos, ¿a dónde vas?». Al voltearse, Juan 
Diego vio una Señora muy hermosa.

Memoria Litúrgica. 12 de diciembre
Fuente: Catholic.net
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La Virgen de Guadalupe es ampliamente 
venerada en México, a su ayuda maternal el 
pueblo de fieles implora humildemente en 
la colina de Tepeyac cercana a la ciudad de 
México, donde ella se apareció, saludándola 
con confianza como la estrella de la 
evangelización del pueblo y sustento de los 
indígenas y de los pobres.

Aunque las diferentes advocaciones de 
la Virgen María son muy numerosas, la 
Iglesia le da especial importancia a las 

tres apariciones de la Virgen María en diferentes 
partes del mundo:

• Aparición de la Virgen de Guadalupe: 12 
de diciembre de 1531 en México.

• Aparición de la Virgen de Lourdes: 11 de 
febrero de 1858 en Francia.

• Aparición de la Virgen de Fátima: 13 de 
mayo de 1917 en Portugal.

Debemos recordar que es la misma Virgen 
María la que se ha aparecido en los distintos 
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La Señora le dijo: «Yo soy la siempre 
Virgen Santa María, Madre del verdadero 
Dios. He venido hasta aquí para decirte 
que quiero que se me construya un 
templo aquí, para mostrar y dar mi amor y 
auxilio a todos ustedes».

La Virgen le dijo a Juan Diego que fuera 
a ver al obispo y le contara lo que ella 
le había dicho. Juan Diego salió de la 
casa del obispo muy triste porque no le 
creyó. Entonces fue al Cerro del Tepeyac 
a pedirle a la Virgen que mejor mandara 
a un hombre más importante porque a él 
no le creían. La Señora le dijo a Juan Diego 
que volviera el domingo a casa del obispo. 
Esta vez el obispo le dijo que le trajera 
una señal, es decir, una prueba de que la 
señora de verdad era la Virgen.

Juan Diego no pudo ir al día siguiente al 
Tepeyac, pues su tío Bernardino se puso 
muy enfermo y fue por un médico. Fue 
hasta el martes, cuando al pasar por 
el cerro para ir por un sacerdote que 
confesara a su tío, se le apareció la Virgen 
y le dijo: «Juanito, Juan Dieguito; ¿No estoy 
yo aquí que soy tu madre? ¿No estás bajo 
mi sombra? ¿Por qué te preocupas?». 
Después, le hizo saber que su tío ya estaba 
curado y le pidió que subiera a la punta 
del cerro a cortar unas rosas y las guardara 
en su ayate. Juan Diego se sorprendió de 
aquella orden, pues era invierno y no era 
tiempo de rosas. Sin embargo, obedeció 
y encontró las rosas tal como la Virgen le 
había dicho. Se las llevó y Ella le dijo: «Hijo 
mío, el más pequeño, estas rosas serán la 
prueba que llevarás al obispo».
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Juan Diego fue de nuevo a ver al obispo y le 
dijo que la Virgen le había mandado la prueba 
de que ella era realmente la Virgen. Al soltar 
su ayate, las rosas cayeron al suelo y apareció 
dibujada en la tela la preciosa imagen de la 
Virgen de Guadalupe. Fue entonces cuando 
el obispo creyó que la Virgen quería que le 
construyeran en ese lugar un templo.

El ayate permaneció un tiempo en la capilla 
del obispo Fray Juan de Zumárraga. El 26 de 
diciembre de 1531 lo trasladaron a una ermita 
construida al pie del Tepeyac.

• En 1754, Benedicto XIV nombró a al 
Virgen de Guadalupe patrona de la 
Nueva España, desde Arizona hasta 
Costa Rica.

• El 12 de octubre de 1895 se llevó a cabo 
la coronación pontificia de la imagen, 
concedida por León XIII.

• En 1904, San Pío X elevó el santuario de 
México a la categoría de Basílica y en 
1910 proclamó a la Virgen de Guadalupe, 
Patrona de toda América Latina.

• En 1945, Pío XII le dio el título de 
la Emperatriz de América. El 12 
de octubre de 1976 se inauguró 
la nueva Basílica de Guadalupe. 

•  
Miles de personas de México y del mundo 
entero, visitan cada año la Basílica de 
Guadalupe, en donde está la hermosa pintura 
que la Virgen pintó a Juan Diego en su ayate 
para pedirle a Nuestra Madre su amor, su 
protección y su ayuda.
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